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mais de 
40 mil alunos 
do Cetam 
O governador Wilson Lima rea-
lizou, nesta segunda-feira (11), a 
abertura do ano letivo dos cur-
sos de Qualificação Profissional 
do Centro de Educação Tecnoló-
gica do Amazonas (Cetam), nas 
modalidades presencial em Ma-
naus e Ensino a Distância (EaD). A 
cerimônia aconteceu no Instituto 
Benjamin Constant (IBC), no Cen-
tro, Zona Sul de Manaus, unida-
de voltada a cursos na área da 
informática, tecnologia e inova-
ção, indústria 4.0 e atividades de  
cultura maker.
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A Secretaria de Estado 
de Educação e Des-
porto Escolar tornou 
público o edital Nº 

09/2023 para a contratação 
de agricultores de comunida-
des tradicionais fornecedoras 
de alimentos, que compõem o 
cardápio da merenda escolar, 
na rede de ensino do Ama-
zonas. Nesta segunda-feira 
(11), a secretaria deu início à 
abertura das cartas de proje-
tos de venda enviadas pelos 
candidatos. Nesta edição, 262 
agricultores apresentaram 
propostas.

O edital prevê investimentos 
de R$ 5,6 milhões do Progra-
ma Nacional de Alimentação 
Escolar (Pnae), do Governo 
Federal. Os recursos constam 
na Lei Orçamentária Anual 
(LOA) para 2024 e serão dis-

tribuídos aos agricultores con-
forme a demanda de produ-
tos, por contrato e por região 
do estado.

De acordo com a presidente 
da comissão organizadora do 
chamamento público e coor-
denadora do Núcleo de Apoio 
a  Programas de Economia 
Regional (Naper), Vivian Mon-

tefusco Pinheiro, mais de 30 
contratos de merenda escolar 
serão firmados com agriculto-
res de comunidades tradicio-
nais ao final da seleção. Ela 
destacou que o objetivo é va-
lorizar as produções regionais.

“Nós fazemos uma pesquisa 
de mercado para verificarmos 
quais produtos cada região 

produz. Foram seis meses de 
muitas tratativas com os nos-
sos órgãos de controle, para 
que nós possamos ter maior 
êxito nesta chamada públi-
ca”, afirmou Vivian Monte-
fusco. O edital contempla o 
fornecimento de 46 tipos de 
alimentos regionais, como fa-
rinha de mandioca, macaxeira, 

Agricultores participam de edital para fornecimento de merenda escolar 

DIVULGAÇÃO

Agricultores concorrem a edital para 
fornecimento de merenda escolar

cará, mamão, ovo de galinha, 
pescado, açaí, pupunha, abó-
bora, batata doce, banana, 
entre outros. Os contratos 
assinados com os agricultores 
terão validade de nove meses.

 
Cronograma
Participam da seleção agri-

cultores indígenas, quilombo-
las e extrativistas que com-
põem grupos formais ou se 
apresentam como fornecedo-
res individuais. Os candidatos 
apresentaram documentos 
como o Cadastro de Pessoa 
Física (CPF), Declaração de 
Aptidão ao Pronaf/Cadastro 
Nacional da Agricultura Fa-
miliar (DAP/CAF) ou Cadastro 
Único (CadÚnico).

Nesta segunda, durante a 
abertura das cartas com os 
projetos de venda, os agri-
cultores apresentaram a de-
monstração dos preços dos 
produtos compatíveis com os 
preços de referência cotados 
oficialmente, conforme a le-
gislação vigente. A abertura 
das cartas segue até esta 
quarta-feira (13/03).

Seguindo o cronograma, o 
resultado preliminar está pre-

visto para o dia 19 de março. 
Entre os dias 20 e 22 os agri-
cultores poderão recorrer do 
resultado. O período de con-
trarrazões ocorrerá entre 25 
e 27 de março. Na sequência, 
em 1º de abril, será realizada a 
divulgação do resultado final.

Recomeço
Após a seca histórica de 

2022, os agricultores veem o 
edital como uma oportunida-
de de recuperação financeira. 
As lavouras retornam à pro-
dução depois de um longo 
período sofrendo os impactos 
da estiagem. Para o agricultor 
Idalberto Vasconcelos, de 63 
anos, o programa de valoriza-
ção das plantações regionais 
traz benefícios em via de mão 
dupla. “É excelente, tanto para 
os produtores, que terão a 
oportunidade de vender seus 
produtos para a merenda es-
colar, quanto também para 
os alunos, porque vão poder 
ter um alimento de melhor 
qualidade, de boa procedên-
cia”, ressaltou Idalberto, que 
produz banana e farinha em 
Parintins (a 369 quilômetros 
de Manaus). 

Mais de 250 
agricultores indígenas, 
quilombolas e 
extrativistas 
concorrem ao 
certame



Crescimento na produção
As fabricantes de motocicle-

tas instaladas no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) produziram 
280.991 unidades no primeiro 
bimestre. De acordo com dados 
da Abraciclo, o volume é 14,9% 
superior ao registrado nos dois 
primeiros meses de 2023. Ainda 
segundo a associação, esse foi 
o melhor desempenho para o 
período em dez anos.

Em fevereiro, a produção tam-
bém atingiu o melhor resulta-
do dos últimos dez anos, com 
139.767 motocicletas saindo das 
linhas de montagem. O resulta-
do ainda é positivo na compara-
ção com o mesmo mês do ano 
passado: alta de 14,8%.

Cetam
O governador Wilson Lima re-

alizou, ontem (11), a abertura do 
ano letivo dos cursos de Quali-
ficação Profissional do Cetam, 
nas modalidades presencial em 
Manaus e Ensino a Distância 
(EaD). A cerimônia aconteceu 
no Instituto Benjamin Constant 
(IBC), no Centro de Manaus, uni-
dade voltada a cursos na área da 
informática, tecnologia e inova-
ção, indústria 4.0 e atividades de 
cultura maker.

Neste ano, a oferta saltou de 
quase nove mil vagas no início de 
2023 para 40,2 mil, um aumento 
de aproximadamente 350%. Do 
total, 25 mil alunos são da moda-
lidade EaD e 15,2 mil presencial.

STF anula eleições
Em uma decisão histórica com 

repercussões em todo o país, o 
STF declarou, na última sexta 
(8), inconstitucional a eleição da 
Mesa Diretora de Assembleias 
Legislativas para dois biênios. 
A decisão abre caminho para 
a contestação de eleições se-
melhantes em diversos estados, 
incluindo o Amazonas e Roraima.

Com isso, provavelmente a 
Aleam terá que fazer nova elei-
ção. Nos bastidores, acredita-se 
que é pouco provável que haja 
disputa de chapas e que o nome 
deverá vir de um consenso entre 
o governador e os deputados 
da base aliada, formada pela 
maioria dos 24 deputados.

Tarifa social de água
No último dia 28, a Câmara 

dos Deputados aprovou o PL 
nº 9543/2018, que cria a tarifa 
social de água e esgoto. A pro-
posta foi aprovada no Plenário 
da Câmara com 325 votos a favor 
e 97 contra. Houve apenas uma 
abstenção.

Todos os deputados federais do 
Amazonas votaram a proposta. Os 
parlamentares Amom Mandel (Cida-
dania), Átila Lins (PSD), Sidney Leite 
(PSD), Adail Filho (Republicanos), 
Pauderney Avelino (UB) e Saullo Vian-
na (UB) votaram a favor do projeto. O 
único que votou contra foi o deputado 
Capitão Alberto Neto (PL).

Combate a fake News 
O Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE) inaugura hoje (12) o Cen-
tro Integrado de Enfrentamen-
to à Desinformação e Defesa da 
Democracia (CIEDDE). O centro 
é mais uma medida do TSE para 
combater a veiculação de no-
tícias falsas, discursos de ódio, 
preconceituosos e antidemo-
cráticos que podem afetar as 
eleições. Em 27 de fevereiro, 
o tribunal aprovou as regras 
para o pleito municipal deste 
ano, dentre elas a proibição de 
deepfake na criação de conte-
údo falso que pode prejudicar 
as campanhas eleitorais.

Corte de benefícios
Militares, promotores e ju-

ízes podem ser excluídos do 
serviço público se cometerem 
crimes graves, além de terem 
o uso da aposentadoria com-
pulsória vedado, é o que pro-
põe a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) nº 3/2024, 
de autoria do ex-senador Flá-
vio Dino (PT-MA). Dessa forma, 
a proposta, que precisava de 
pelo menos 27 assinaturas para 
ser apresentada no Senado, 
ganhou apoio de 30 senadores, 

inclusive de dois do Amazonas: 
Plínio Valério (PSDB) e Omar 
Aziz (PSD). 

Grande aliado
Aliado do deputado federal 

Silas Câmara (Republicanos), 
Wenderson Monteiro, ex-
-superintendente da Funasa 
no Amazonas, vai comandar 
o Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit), no Rio de Janeiro. 

A autarquia é o órgão do 
governo federal que executa as 
obras do Ministério dos Trans-
portes. Ele foi nomeado pelo 
ministro Renan Calheiros Filho 
na última sexta (8).

Eron de volta
O ex-deputado federal Eron 

Bezerra (PCdoB) afirmou ontem 
(11), que mesmo se o PT ou o PV 
não indicarem nenhum candi-
dato para prefeito de Manaus, na 
eleição deste ano, a Federação 
PT, PCdoB e PV vai ter candida-
to, e o candidato será Eron. “A 
Federação é um partido único. 
Quem decide as candidaturas 
nas capitais, não só em Manaus, 
é a federação nacional, este ano 
quem preside a Federação é o 

PCdoB”, disse. Eron lembra que o 
PT tem ao menos quatro nomes 
que são: Sinésio Campos, Anne 
Moura, Sassá da Construção Civil 
e Valdemir Santana.

Isenção de IPVA
O Senado deve votar amanhã 

(13) a proposta que isenta o IPVA 
dos veículos terrestres com mais 
de 20 anos de fabricação, a PEC 
72/2023. A votação está prevista 
para iniciar às 14h.

A PEC foi apresentada inicial-
mente pelo senador Cleitinho 
(Republicanos-MG), que argu-
menta, na justificação da pro-
posta, que veículos desse tipo 
passaram de 2,5 milhões para 
3,6 milhões no país entre 2020 
e 2021. O texto foi aprovado, 
sem mudanças na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCF) em 
fevereiro, sob relatoria do se-
nador Marcos Rogério (PL-RO).

Radares
A Prefeitura de Manaus deve 

iniciar a implantação de radares 
de velocidade, conhecidos como 
“corujinhas”, em até um mês 
em avenidas onde foram regis-
trados aumento no número de 
acidentes de trânsito na capital, 

conforme um estudo feito pelo 
órgão. 

O prefeito David Almeida 
(Avante) explicou que após a 
instalação dos equipamentos, 
os motoristas ainda terão um 
período educativo 90 dias, sem 
cobrança de multas. Os primei-
ros radares devem ser instala-
dos em trechos das avenidas 
Torquato Tapajós, Avenida do 
Turismo até a rotatória da Ponta 
Negra.

Instalação das comissões
Oito comissões da Câmara dos 

Deputados deverão ser instala-
das e eleger seus presidentes 
nesta semana. Na semana pas-
sada, foram eleitos os dirigentes 
de 19 colegiados. Hoje (12), serão 
instaladas: a Comissão da Ama-
zônia e dos Povos Originários e 
Tradicionais e a Comissão de 
Administração e Serviço Público. 
Amanhã (13), serão instaladas: 
a Comissão de Integração Na-
cional e Desenvolvimento Re-
gional, a Comissão de Ciência, 
Tecnologia e Inovação e a

Comissão de Comunicação.

Anemia falciforme
O deputado Cristiano D’Angelo 

(MDB) apresentou o Projeto de 
Lei nº 804/2023, que tem como 
objetivo conceder atendimen-
to prioritário às pessoas com 
anemia falciforme nos estabe-
lecimentos de saúde do Esta-
do. “Atento à problemática que 
afeta os portadores da doença, 
venho com o projeto, contribuir 
para o bem-estar e acesso à saú-
de da população do Amazonas”, 
explica o deputado. 

O projeto visa assegurar o 
atendimento prioritário às pes-
soas com anemia falciforme 
em estabelecimentos públicos 
e privados que prestem servi-
ços de saúde, como hospitais, 
clínicas.

Homenagem
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) realizou on-
tem (11), Sessão Especial em 
homenagem aos servidores do 
sistema socioeducativo do Ama-
zonas, por meio de propositura 
do deputado estadual João Luiz 
(Republicanos). “Pode contar 
com meu mandato, pois vamos 
colocar todas as nossas forças 
para ver esses jovens recupe-
rados e reintegrados na nossa 
sociedade”, disse o deputado 
João Luiz, presidente da Comis-
são de Relações Internacionais, 
Promoção ao Desporto e Defesa 
dos Direitos das Crianças e Ado-
lescentes da Aleam.

Flutuantes 
Outdoors foram instalados 

nas entradas das vias que dão 
acesso à marina do Davi e praia 
Dourada, zona Oeste de Manaus 
para cumprir decisão judicial da 
retirada de flutuantes irregula-
res da orla do Tarumã.

A operação de retirada vai 
começar no dia 18 deste mês. A 
medida segue determinação do 
juiz Moacir Pereira Batista, do 
Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM). Os primeiros flutuantes 
que serão retirados são os que 
estão abandonados e, depois, os 
cerca de 660 flutuantes desti-
nados para lazer, hospedagem 
e comércios serão retirados do 
local.

Partiu do chefe
Pré-candidata à prefeita de 

Manaus, a petista Anne Moura 
afirmou que sua pré-candidatu-
ra partiu do próprio presidente 
Lula. “Sou secretária nacional 
de mulheres do PT e [a posição] 
me deu a oportunidade de ver 
muitos dados concretos de que a 
participação das mulheres ainda 
é muito tímida. E o próprio pre-
sidente Lula falou: ‘por que você 
não disputa Anne?’”, contou. 

Seguindo a orientação de Lula, 
Anne Moura conta que veio para 
o Amazonas, em 2022, com a 
intenção de ser candidata a 
deputada federal e acabou se 
tornando candidata a vice-go-
vernadora.

Moraes vai comandar centro contra desinformação no TSE
O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), Alexandre de Moraes, vai comandar o Centro Integrado de Enfrentamento 

à Desinformação e Defesa da Democracia (Ciedde), a partir de hoje (12).
A iniciativa tem o objetivo de enfrentar fake news na internet, durante as eleições 2024. 
Uma das funções do Ciedde é agilizar a comunicação entre o tribunal e as big techs, a fim de otimizar a implementação de 

“ações preventivas e corretivas” contra supostas notícias falsas e discursos de ódio. “A ideia é que o Ciedde atue para promover 
a cooperação entre a Justiça Eleitoral, órgãos públicos e entidades privadas, em especial as plataformas de redes sociais e 
serviços de mensageria privada, durante o período eleitoral, para garantir o cumprimento das regras estabelecidas pelo Plenário 
do TSE para a propaganda eleitoral”, diz comunicado do TSE.

Há pouco mais de duas semanas, o TSE aprovou 12 resoluções para todas as eleições. Entre os dispositivos chancelados pela 
Corte, está a regulamentação da inteligência artificial. Alguns dos mecanismos são semelhantes aqueles previstos no chamado 
Projeto de Lei das Fake News.

Em 2022, o TSE endureceu a fiscalização e passou a determinar que as plataformas removessem propagandas, vídeos ou 
textos tachados como falsos pelos ministros.

Sob pena de multa, redes e usuários tiveram de retirar do ar, por exemplo, postagens que associavam o PT ao crime orga-
nizado e o presidente Lula à corrupção.

Ao juiz auxiliar da Corregedoria-Geral de Justiça, Áldrin Rodrigues, que 
celebrou na noite deste domingo (10), no Hospital da Guarnição de São 
Gabriel da Cachoeira (HGuSGC), o casamento civil do casal indígena João 
Ramos Moraes, 41 anos, com Lenilda Alves França, 32 anos, ambos da 
etnia Yanomami. O magistrado teve que fazer a cerimônia no hospital 
por que a noiva entrou em trabalho de parto. O casal viajou mais de 8 
dias de barco para oficializar a união. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO/IMMU 

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos 142 motoristas que foram autuados por estacionamento em va-
gas especiais para idosos e Pessoa com Deficiência (PcD), sem portar 
credencial. A operação especial de fiscalização foi realizada, neste fim 
de semana, pelo Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU). 
Entre os empreendimentos fiscalizados foram: Manauara Shopping, 
Amazonas Shopping, Millennium Shopping, Plaza Shopping, além dos 
supermercados Assaí Coroado, Carrefour Flores, etc.
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Portugal mais à direita
Editorial

As eleições em Portugal, realizadas no último domingo, mar-
caram um momento significativo na paisagem política do país, 
refletindo uma tendência que tem sido observada em várias 
nações europeias: o avanço dos partidos conservadores. O Alian-
ça Democrática, partido de centro-direita, venceu as eleições 
legislativas, mas precisará se unir a outro partido para fazer o 
primeiro-ministro. O mais cotado para a coligação com o Aliança 
é o Chega, de direita, que, embora seja apenas o terceiro colo-
cado no pleito, quadruplicou o número de deputados. O Partido 
Socialista, de centro-esquerda, ficou em segundo lugar. Esse 
avanço da direita tem nuances e implicações não apenas para 
a política portuguesa.

Portugal, historicamente conhecido por sua inclinação para 
políticas de centro-esquerda e um forte sistema de bem-estar 
social, viu um aumento notável no apoio aos partidos conser-
vadores. Este avanço não é um fenômeno isolado, mas parte 
de uma onda mais ampla de reavaliação dos valores e políticas 
tradicionais em toda a Europa, impulsionada por questões como 
a imigração, a segurança nacional, a soberania econômica e uma 
crescente desilusão com as instituições supranacionais.

O crescimento dos conservadores em Portugal pode ser atribu-
ído a vários fatores. Primeiramente, a eficácia na comunicação de 
uma mensagem que ressoa com as preocupações cotidianas dos 
portugueses, especialmente em tempos de incerteza econômica 
e social. Questões como a recuperação econômica pós-pandemia, 
o desemprego, a crise habitacional e a sustentabilidade dos siste-
mas de saúde e previdência têm estado no centro das discussões. 
Os conservadores têm se posicionado como os defensores de 
uma abordagem mais pragmática e nacionalista para resolver 
esses problemas, contrastando com as políticas consideradas 
por alguns como excessivamente idealistas ou desconectadas 
da realidade por parte dos partidos de esquerda.

No entanto, esse avanço dos conservadores também levanta 
questões importantes sobre o futuro da política portuguesa. 
Uma delas é como a ascensão dos conservadores afetará as 
políticas sociais e econômicas do país, especialmente no que diz 
respeito ao sistema de bem-estar social, à integração europeia e 
às políticas ambientais. Outra questão é como a dinâmica entre 
os partidos políticos se alterará, especialmente em um sistema 
parlamentar onde coalizões são frequentemente necessárias 
para formar governos estáveis.

Após um longo período de governos de esquerda, será salutar 
para Portugal ter um governo mais à direita, embora muito longe 
do que se costuma chamar de extrema direita ou direita radical. A 
alternância no poder pode renovar os ares na política portugue-
sa, além de ser a expressão fiel da vontade daquela sociedade. 
Parabéns aos portugueses pela prevalência da democracia!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“A incompetência permeia esse governo”

Falas disparatadas de Lula podem esvaziar G-20 no Rio

Fugindo da foto
O temor é que a presença 

dos dignitários não se confunda 
com apoio ao discurso inacei-
tável de Lula, na contramão do 
mundo democrático.

Passando pano em Putin
Lula tem enfiado o pé na jaca, 

em suas declarações, começan-
do por ofender os europeus ao 
relativizar a invasão russa na 
guerra da Ucrânia.

Passando pano no Hamas
O petista também envergo-

nhou o Brasil deixando de con-
denar as atrocidades do Hamas 
em Israel e até recebendo elo-
gios dos terroristas.

Passando ano em ditadores
Lula provocou onda de pro-

testos indignados ao avalizar 
amigos ditadores como Nicolás 
Maduro (Venezuela) e Daniel 
Ortega (Nicarágua).

Voos com jatinhos da FAB 
disparam em 2024

O mês de março mal começou, 
mas autoridades do governo 
Lula (PT) já se esbaldaram com 
um dos maiores luxos para mi-
nistros de Estados, presidentes 
de Poderes e comandantes das 
Forças Armadas: viagens em ja-
tinhos do Grupo de Transporte 
Especial (GTE), da Força Aérea 
Brasileira (FAB). Até a primei-
ra semana deste mês, foram 
229 viagens. O recordista do 
momento é o presidente do 
Supremo Tribunal Federal, mi-
nistro Luis Roberto Barroso, 
que requisitou jatinhos 18 vezes 
este ano.

Campeões na Esplanada
No time de Lula os que mais 

viajaram: Fernando Haddad 
(Fazenda),14, e Silvio Costa Filho 
(Portos) e Mauro Vieira (Rela-
ções Exteriores), 13 cada.

Legislativo
O presidente da Câmara, Ar-

thur Lira, realizou 17 viagens, o 
presidente do Congresso (e do 

Senado), Rodrigo Pacheco, seis.

Ministra voadora
Sônia Guajajara (Povos Indí-

genas) não tem despacho priva-
do com Lula, mas não esquece a 
cara do piloto, foram 12 viagens 
no início de 2024.

Pró-referendo
“Se o poder emana do povo, 

exercido para o povo, em temas 
como a legalização das drogas é 
preciso ouvir o povo”, defendeu 
o deputado Eli Borges (PL-TO). 
O julgamento do caso no STF 
está parado por vistas.

Oposição de olho
A deputada Adriana Ventura 

(Novo-SP) voltou a defender o 
fim do “foro privilegiado” para 
parlamentares federais: “En-
quanto a gente tiver um legis-
lativo com foro no STF, a coisa 
não vai para frente”, afirmou.

Sob proteção
A Justiça dos Estados Unidos 

arquivou pedido do Supremo 
Tribunal Federal para extraditar 
o jornalista Allan dos Santos. 
“É a Justiça americana fazen-
do justiça”, concluiu o senador 
Jorge Seif (PL-SC).

Reação específica
A reação do governador Tarcí-

sio de Freitas, para quem quiser 
procurar “a Liga da Justiça, raio 
que o parta...” se refere a ONGs 
muito suspeitas, mais preocu-
padas com bandidos do que 
com suas vítimas.

Sem perigo
Apelo bem-humorado de 

agentes de viagens, oferecen-
do nas redes sociais excursões 
a Israel, lembra a vantagem 
adicional: é o único lugar onde 
não há risco de encontrar Lula, 
persona non grata no país.

Piada de corredor
Os senadores repetem sorrin-

do, ainda à boca miúda, o apelido 
que os apoiadores de Bolsonaro 
utilizam nas redes sociais para 

Deputado Sóstenes (PL-RJ) aponta o motivo para a queda na popularidade de Lula (PT)

se referirem ao presidente da 
Casa. Chamam-no de “Rodrigo 
Capacheco”.

Causa própria?
Além de proibir que empresas 

aéreas cobrem a marcação de 
lugar, projeto do senador Mar-
cos do Val (Pode-ES) transfor-
ma em “categoria comum” os 
assentos nas saídas de emer-
gência, sempre mais caros.

O caos vem aí
O senador Eduardo Girão (No-

vo-CE) cobra reação do Senado 
contra a descriminalização do 
porte de drogas, sob análise 
no STF. Diz que a liberação é 
dramática para a saúde e se-
gurança pública do país.

Pensando bem...
...empresa estatal brasileira 

também é ‘unicórnio’: apresen-
ta resultado ruim mesmo com 
monopólio do petróleo.

| PODER SEM PUDOR

ACM era dureza
Foi numa greve de motoristas 

de ônibus em Salvador, que o 
falecido senador baiano ACM 
apelidou de “Waldir Moleza” ou 
“Waldir Lerdeza” o então gover-
nador da Bahia Waldir Pires, que 
depois seria ministro da Defesa 
de Lula. Chamado de “Toninho 
Ternura” ou “Toninho Malva-
deza”, dependendo do humor 
popular ou dos fatos políticos, 
ACM viveu dias de glória naque-
la greve, com o povo revoltado 
gritando nas ruas: “Chega de 
Moleza, queremos Malvadeza!” 

O comportamento do presidente Lula (PT) comprometido com ditadores condenados em todo o mundo e 
até com o terrorismo do Hamas, acionou o alerta para diplomatas que participam da organização do encontro 
dos países do G-20, previsto para novembro, no Rio de Janeiro. Chefes de Estado e de Governo, que em 
geral participam dessas reuniões, dão sinais de que podem designar prepostos para que os representem, 
sejam vice-presidentes, ministros das relações exteriores ou diplomatas.

Uma jornada de amor 
e superstição

A adoção de gatos é uma experiência que transcende o simples 
ato de receber um animal de estimação em casa. É um com-
promisso emocional, uma jornada repleta de desafios e, acima 
de tudo, uma oportunidade única de compartilhar a vida com 
uma companhia felina. No entanto, entre os adoráveis felinos 
disponíveis para adoção, os gatos pretos muitas vezes enfrentam 
estigmas decorrentes de superstições profundamente enraizadas.

Ao considerarmos a adoção de gatos, é essencial quebrar esses 
mitos e abraçar a diversidade de cores e personalidades que esses 
animais incríveis oferecem. Gatos pretos frequentemente carre-
gam consigo uma bagagem de equívocos e crenças infundadas, 
tornando-se vítimas de estigmas que persistem ao longo do tempo.

Uma das superstições mais antigas associadas a gatos pretos 
é a crença de que cruzar o caminho deles traz azar. Essa ideia, 
enraizada em tradições culturais e folclores, contribui para uma 
relutância injustificada em adotar esses gatos incríveis. No entanto, 
na realidade, gatos pretos são tão amorosos, brincalhões e leais 
quanto seus companheiros de outras cores.

Um dos desafios mais notáveis na adoção de gatos pretos é 
a sua tendência a serem negligenciados em abrigos. O estig-
ma associado a eles muitas vezes os coloca no fim da lista de 
preferências dos adotantes. Porém, essa situação oferece uma 
oportunidade única para tutores que estão dispostos a quebrar 
barreiras e proporcionar uma vida repleta de amor a esses gatos 
frequentemente negligenciados.

Como se isso não bastasse, esses animais são bastante procura-
dos em datas específicas, como o Halloween, onde são usados para 
ritos que envolvem o sacrifício destes. Desmistificar essas crenças 
é crucial para incentivar adoções baseadas na personalidade e nas 
necessidades reais do gato, e não em ideias infundadas.

Ao adotar um gato, independentemente da cor, é vital considerar 
a personalidade única de cada animal. A pelagem escura não é 
um reflexo de má sorte, mas sim uma expressão da diversidade 
e beleza que todos os gatos carregam consigo.

Felizmente, muitas organizações e defensores dos animais es-
tão trabalhando incansavelmente para combater esses estigmas. 
Campanhas de conscientização destacam a beleza dos gatos pretos 
e enfatizam que adotar um gato não deve depender da cor de 
sua pelagem, mas sim da conexão emocional que se estabelece 
entre o tutor e o animal.

Ao escolher adotar um gato, os tutores estão não apenas pro-
porcionando um lar amoroso a um ser necessitado, mas também 
desafiando ativamente superstições prejudiciais. E isso envolve 
gatos idosos e deficientes também, que, envoltos de crenças 
equivocadas, são deixados de escanteio e acabam morrendo 
sozinhos na rua ou em algum abrigo. 

Esses felinos merecem ser amados e apreciados por sua indi-
vidualidade, e a adoção é a ponte que liga esses gatos incríveis a 
famílias dedicadas.

A adoção de gatos, sejam pretos, idosos ou deficientes, é uma 
jornada de resistência contra superstições infundadas e uma 
celebração da diversidade felina. A verdadeira sorte está em com-
partilhar a vida com um gato que enche nossos dias de alegria, 
independentemente da cor de sua pelagem ou de sua idade ou 
condições físicas. Ao escolher adotar um gato, estamos abrindo 
nossos corações para uma experiência única e desafiando estig-
mas que não têm lugar no amor incondicional que os animais de 
estimação proporcionam.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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O aumento do número 
de profissionais lotados no 
Departamento de Patologia 
da Fundação Centro de Con-
trole de Oncologia do Estado 
do Amazonas (Fcecon), está 
sendo solicitado pelo de-
putado estadual Delegado 
Péricles (PL), ao secretário 
de Estado de Saúde, Anoar 
Samad.

De acordo com o reque-
rimento n° 62/2024, Dele-
gado Péricles defende que 
é necessário aumentar a 
capacidade de análise das 
amostras coletadas na uni-
dade, para reduzir o tempo 
de espera dos resultados 
patológicos de pacientes 
que já tratam ou investigam 
a existência de algum tipo 
de câncer.

“Em minha última visita 
à Fcecon, constatei a ne-
cessidade dessa ampliação 
de pessoas especializadas 
nesse setor. O câncer é uma 

doença emergencial e o pa-
ciente precisa de resultados 
com um prazo mínimo de 
entrega”, disse Péricles, des-
tacando que um resultado 
rápido aumenta as chances 
de cura.

Autor de emendas que 
somam mais de R$ 2,4 mi-
lhões à Fcecon, Delegado 
Péricles também destaca a 
medida como essencial para 
a redução da proporção e 
intensidade de tratamentos.

“A ampliação de pro-
fissionais trabalhando no 
Departamento de Patolo-
gia, representa de maneira 
mais ampla e administrativa, 
a possibilidade de atendi-
mento de mais paciente e 
ainda, economia em possí-
veis tratamentos, que po-
dem ser encurtados, com a 
descoberta precoce ou em 
estágios iniciais da doença 
em suas diversas formas”, 
analisou Delegado Péricles.

Brasil Manaus, além de de-
mais convenções municipais 
no interior do estado.  

As comissões provisó-
rias seguem as seguintes 
composições: Benjamin 
Constant, José Amaury da 
Silva; Borba, Antônio Maia 
Cidade; Carauari, Francisco 
Costa dos Santos; Codajás, 
Antônio Ferreira dos Santos; 
Envira, Paulo Ruan Pontes; 
Fonte Boa, Belarmino Lins 
de Albuquerque; Guajará, 
Ordean Gonzaga da Silva; 
Ipixuna, Lia Farias de Olivei-
ra; Itamarati, Antônio Maia 
da Silva; Itapiranga, Nadiel 
Serrão dos Nascimento; Ju-
taí, Jairiton Alves; Lábrea, 
Moacir Caniza; Manaus, Ro-
berto Cidade; Maraã, Jadyr 
Costa; São Paulo de Oliven-
ça, Nara Souza de Souza; Sil-
ves, José Maria de Almeida; e 
Tonantins, Suelem Lofiego.

Comissões provisórias municipais do 
União Brasil no interior do Estado

NOMEAÇÃO

Profissionais no setor 
de patologia da Fcecon

O presidente do União 
Brasil no Amazonas e go-
vernador do Estado, Wil-
son Lima, nomeou, na se-
gunda-feira (11), 17 nomes 
para presidir as comissões 
provisórias municipais da 
legenda nos municípios do 
interior. Wilson Lima já ti-
nha nomeado 32 nomes. 
No total, 49 pessoas foram 
escolhidas para comandar 
a sigla provisoriamente.

Os nomes escolhidos 
vão presidir os diretórios 
municipais até a convo-
cação de eleições, em que 
serão eleitas as composi-
ções definitivas. 

O evento, realizado na 
sede municipal do parti-
do, no bairro Adrianópolis, 
Zona Centro-Sul de Ma-
naus, foi comandado por 
Wilson Lima e contou com 
a presença de diversas li-

SOLICITAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Wilson nomeou 17 nomes para presidir comissões provisórias

Qualificação profissionalizante
para novos mercados no AM
Wilson Lima fez a 
abertura do ano 
letivo dos cursos 
de Qualificação 
Profissional do Cetam

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima realizou, na 
segunda-feira (11), 
a abertura do ano 

letivo dos cursos de Quali-
ficação Profissional do Cen-
tro de Educação Tecnológica 
do Amazonas (Cetam), nas 
modalidades presencial em 
Manaus e Ensino a Distân-
cia (EaD). A cerimônia ocor-
reu no Instituto Benjamin 
Constant (IBC), no Centro, 
Zona Sul de Manaus, unida-
de voltada a cursos na área 
da informática, tecnologia 
e inovação, indústria 4.0 e 
atividades de cultura maker.

Neste ano, a oferta saltou 
de quase nove mil vagas no 
início de 2023 para 40,2 mil, 
um aumento de aproxima-
damente 350%. Do total, 25 
mil alunos são da modalida-
de EaD e 15,2 mil presencial 
na capital, que começam os 
estudos divididos em 164 
cursos.

Segundo o governador, 
além do aumento expressivo 
ser resultado da ampliação e 
reforma de unidades do Ce-
tam, o Governo do Amazonas 
está atento às demandas do 
mercado e preparando mão 
de obra qualificada para di-
versas áreas, como estética, 
indústria 4.0, gastronomia, 
gestão e negócios, saúde e 
educação, entre outros.

“A gente vive um momento 
em que o mundo avança com 
uma rapidez muito impres-
sionante e é necessário que 
os alunos, principalmente 
aqueles do Ensino Médio, 
estejam conectados com 
essas novas tecnologias e 

novas mudanças. Esse é um 
menino que vai sair da escola 
e já vai encarar o mercado 
de trabalho. Então, é uma 
entrega importante aqui no 
Instituto Benjamim Cons-
tant“, destacou Wilson Lima.

No último edital para aulas 
presenciais, o Cetam ofertou 
vagas para seis cursos novos: 
Agente de Alimentação Es-
colar; Arduíno Básico (plata-
forma de prototipagem ele-
trônica); Gestão de Salão de 
Beleza e Clínicas de Estética; 
Mediador Escolar; Técnicas 
de Manufatura Aditiva; e Te-
rapia ABA para o Autismo.

“O Cetam está fazendo um 
novo diagnóstico, como o go-
vernador acabou de falar, 
para a gente poder realmen-
te transformar a vida desses 
alunos. Estamos preocupa-
dos com o que o mercado 
precisa e o que a gente vai 
ofertar. Então, estamos pro-
curando o empresário para 
saber aquilo que ele precisa 
no Distrito Industrial e esta-

mos procurando dentro das 
comunidades o que os alu-
nos necessitam para ter uma 
qualificação melhor”, expli-
cou o diretor-presidente do 
Cetam, Fábio Albuquerque.

Estrutura
Para garantir ensino de 

qualidade, o Instituto Benja-
min Constant (IBC) possui um 
parque de informática com 
nove laboratórios e mais de 
200 computadores. Entre os 
laboratórios estão os volta-
dos para a Indústria 4.0, que 
possuem equipamentos de 
última geração encontrados 
somente em instituições de 
nível superior e empresas do 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM).

O IBC atua no Eixo Tecno-
lógico da Informação e Co-
municação e oferta cursos 
como: Informática Básica 
e Avançada, Manutenção 
de Computadores, Redes, 
Computação Gráfica, Desen-
volvimento de Sistemas, In-

formática, Informática para 
Internet, Manutenção e Su-
porte em TI, Programação de 
Jogos Digitais, Banco de Da-
dos, Gestão da Tecnologia da 
Informação, Manutenção em 
Notebook, Redes de Compu-
tadores, Segurança da Infor-
mação e Java entre outros.

“É uma estrutura que pou-
cos lugares têm em equipa-
mentos de tecnologia, que 
são de última geração. Com 
esses cursos que o gover-
nador tem investido, dis-
ponibilizando recursos, os 
alunos têm uma formação 
boa e, com essa formação, 
eles são capazes de atuar 
em qualquer área”, disse Ian 
Pimentel, 30, que faz o curso 
técnico em eletrônica por já 
atuar na área e para avançar 
na carreia.

O Cetam também tem cur-
sos novos na unidade como: 
Desenvolvimento em Apli-
cativos Web e Mobile; Inte-
ligência Artificial; e Compu-
tação em Nuvem, escolhidos 

pela grande necessidade de 
profissionais qualificados 
nesses setores no Amazo-
nas. A proposta é trazer, cada 
vez mais, as novas tendên-
cias de formação em tecno-
logia para o Estado.

Balanço
Desde 2019 até fevereiro 

deste ano, a gestão Wilson 
Lima já ofertou um total de 
856 mil vagas para cursos 
técnicos e profissionalizan-
tes nas unidades do Cetam 
em todo o estado. Somente 
em 2023, foram mais 200 
mil vagas.

O Cetam também imple-
mentou laboratórios vol-
tados para a expansão da 
Indústria 4.0 e projetos ino-
vadores, os quais têm im-
pulsionado a educação pro-
fissional no Amazonas. No 
total, a instituição tem um 
catálogo com 540 cursos em 
diversas áreas, distribuídos 
nas escolas próprias e nos 
Centros Estaduais de Convi-

Governador do Amazonas faz a abertura do ano letivo dos cursos do Cetam

deranças políticas, prefeitos, 
vereadores e deputados. 

A sigla se prepara para o pleito 
municipal deste ano, com foco 
em projetos que levem quali-
dade de vida e oportunidades 

à população ao maior número 
possível de municípios.

Ainda neste mês, o partido 
realizará importantes even-
tos políticos como a eleição 
do novo presidente do União 

vência da Família e do Idoso.
Em sua primeira gestão, 

o governador Wilson Lima 
inaugurou três novas esco-
las do Cetam. A unidade do 
Galileia, primeira escola na 
zona norte de Manaus, com 
capacidade para atender 9 
mil alunos por ano.

No Alto Solimões, no muni-
cípio de Benjamin Constant, a 
nova unidade atende, anual-
mente, cerca de 1,2 mil alunos 
da região. O Centro Cultural 
Aníbal Beça, que foi revitali-
zado e passou a ser sede da 
primeira unidade do Cetam 
da zona leste da capital, com 
a estrutura completamente 
renovada, tem capacidade 
de atendimento de 5,4 mil 
alunos todos os anos.

A quarta entrega ocorreu 
em 2023, com a inauguração 
da escola de gastronomia, no 
centro de Manaus. A nova 
unidade atende cerca de 540 
alunos (1.350 alunos por ano), 
divididos nos cursos técnicos 
de Panificação, Gastronomia 
e Confeitaria. O governador 
também renovou o parque de 
informática do Cetam, dan-
do prioridade aos municípios 
do interior, democratizando 
o ensino técnico em todo o 
Amazonas.

Cetam Silves
Com o termo de coopera-

ção técnica firmado em ou-
tubro de 2023, entre Governo 
do Amazonas e Eneva, Silves 
terá uma Escola de Formação 
Técnica de Gás e Energia do 
Centro de Educação Tecno-
lógica do Amazonas (Cetam).

A obra é realizada pela 
empresa, como uma con-
trapartida social, na Escola 
Estadual Agobar Garcia e já 
conta com mais de 50 pes-
soas de Silves contratadas 
para trabalhar na obra, que 
tem investimento superior a 
R$ 7 milhões e previsão de 
conclusão no final de maio.
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Abin faz auditoria para rever 
política de controle de aparelhos 
Ação ocorre após 
PF encontrar  
equipamentos da 
agência de inteligência 
com Ramagem, 
ex-diretor do órgao

A Agência Brasileira de 
Inteligência (Abin) 
instaurou uma audi-
toria para rever os 

procedimentos de controle 
sobre os equipamentos da 
agência, como computado-
res, celulares e pen-drives.

Segundo informações da 
Abin, a auditoria em curso é 
para “implementar melho-
rias” e “melhorar o processo 
de controle de ativos”.

“A auditoria foi iniciada em 
fevereiro, considerando a 
questão do término do te-
letrabalho na Agência. A au-
ditoria está em andamento 
e a conclusão definitiva está 
prevista para abril, incluindo 
toda a revisão patrimonial de 
equipamentos acautelados”, 
informou a Abin.

O procedimento de revisão 
foi aberto após a Polícia Fe-
deral (PF) apreender, no fim 
de janeiro, equipamentos com 

o ex-diretor da Abin e atual 
deputado federal Alexandre 
Ramagem (PL-RJ).

Em 25 de janeiro, na ope-
ração para apurar um supos-
to monitoramento ilegal pela 
Abin durante o governo de Jair 
Bolsonaro (PL), a PF apreendeu 
equipamentos que pertencem 
à agência de inteligência.

Durante o mandado de busca 
e apreensão, os policiais apre-
enderam seis celulares e quatro 
notebooks, sendo que um celu-
lar e um notebook pertencen-
tes à Abin. A PF também apre-
endeu na casa do parlamentar 
20 pen-drives e documentos 
relacionados ao órgão.

Em uma segunda operação 
do mesmo inquérito, a Polícia 
Federal cumpriu mandados de 
busca e apreensão em ende-
reços ligados ao vereador Car-
los Bolsonaro (Republicanos-
-RJ), a assessores do político 
e a assessores do ex-diretor 
Alexandre Ramagem.

Computadores foram apre-
endidos nesses endereços, e, 
segundo a apuração inicial da 
PF, pelo menos uma dessas 
máquinas, apreendida na Bahia, 
pertence à Abin. A agência abriu 
investigação no mesmo dia so-
bre esse ponto específico.

Em fevereiro, Alexandre Ra-

Em operações, PF apreendeu equipamentos que pertencem à agência de inteligência

Mauro Cid 
presta novo
depoimento 

O tenente-coronel 
Mauro Cid, ex-ajudante 
de ordens de Jair Bolso-
naro (PL), está na sede 
da Polícia Federal (PF), 
em Brasília, para prestar 
novo depoimento. A oi-
tiva desta segunda-feira 
(11) faz parte do acordo 
de colaboração premiada 
entre Cid e a PF.

O novo depoimento do 
militar ganhou força após 
dois ex-comandantes 
das Forças Armadas con-
firmarem reuniões para 
tratar de termos de uma 
minuta para um golpe de 
Estado.

No dia 16 de fevereiro, 
o ex-comandante da Ae-
ronáutica tenente-briga-
deiro Carlos de Almeida 
Baptista Júnior disse à 
Polícia Federal ter pre-
senciado as reuniões.

Em 1º de março, foi a 
vez de o ex-comandante 
do Exército general Mar-
co Antônio Freire Gomes 
confirmar a informação.

A expectativa é de que 
o tenente-coronel seja 
questionado sobre men-
sagens trocadas com mi-
litares e reuniões sobre as 
“minutas golpistas”.

Qual é o objetivo?
O objetivo da PF agora é 

esclarecer lacunas sobre 
mensagens encontradas 
nos celulares e docu-
mentos de Cid, e pontos 
ainda em aberto após as 
dezenas de depoimentos 
de testemunhas sobre o 
golpe de Estado e a “Abin 
paralela”.

Caso aprovado, o PLS 756/2015 segue para a Câmara dos Deputados

Plenário vota diretrizes para educação 
integral nesta terça-feira (12)

SUMAIA VILELA

O Plenário do Senado 
analisa nesta terça-feira 
(12) o projeto de lei que 
cria regras para a imple-
mentação da educação 
em tempo integral no 
Brasil (PLS 756/2015). 
Relatado pela senadora 
Professora Dorinha Se-
abra (União-TO) na Co-
missão de Educação (CE), 
a proposta estabelece a 
jornada escolar de sete 
horas diárias ou 35 horas 
semanais para a educa-
ção básica integral. Caso 
aprovado, o texto segue 
para a análise da Câmara 
dos Deputados.

O projeto altera a Lei 
de Diretrizes e Bases da 
Educação Nacional (LDB 
- Lei 9.394, de 1996) para 
incluir as novas regras 
da modalidade de ensi-
no. Entre os parâmetros 
previstos, está a criação 
de um projeto político-
-pedagógico de matriz 
curricular integrada com 
atividades educacionais, 
culturais, esportivas, re-
creativas, além de edu-
cação profissional.

Pelo texto, a instituição 
de ensino integral deve 
contar com “infraestru-
tura escolar propícia”, 
como salas de aulas, bi-
blioteca, laboratórios, 
quadras, salas multiu-
so, áreas de recreação 
e convivência, além de 
dispor de recursos di-
dáticos e tecnológicos 
adequados.

O projeto também pre-
vê o aproveitamento de 
espaços públicos e co-
munitários, além da pro-

moção de parcerias com 
instituições de educação 
superior e profissional e 
com entidades de áreas 
temáticas, como cultu-
ra, ecologia, ciências, es-
portes, saúde e de defe-
sa dos direitos humanos.

A sugestão do projeto 
foi feita por participan-
tes do Programa Jovem 
Senador, em 2014, e foi 
adotada pela Comissão 
de Direitos Humanos e 
Legislação Participativa 
(CDH). Em setembro do 
de 2023, a Comissão de 
Educação aprovou o tex-
to substitutivo proposto 

por Dorinha Seabra.
A CDH também vo-

tou, na semana pas-
sada, emenda do se-
nador Carlos Viana 
(Podemos-MG), que 
propôs a obrigatorieda-
de da dedicação exclu-
siva dos professores da 
educação integral a um 
único estabelecimen-
to escolar, mediante 
o pagamento de uma 
gratificação. A emenda 
foi rejeitada pela co-
missão. Dorinha Sea-
bra optou por manter 
no texto a previsão de 
que, para implementar 

a modalidade, “sempre 
que possível” haverá a 
dedicação exclusiva dos 
professores, mas isso 
não será um requisito 
obrigatório.

Economia circular
Os senadores devem 

votar também o reque-
rimento de urgência — 
para acelerar a análise 
e a votação — do pro-
jeto que cria a Política 
Nacional de Economia 
Circular (PL 1.874/2022). 
O texto incentiva o uso 
consciente dos recursos 
e de produtos duráveis, 

recicláveis e renováveis.
O projeto foi apresen-

tado pela Comissão de 
Meio Ambiente (CMA) e 
foi aprovado na forma do 
substitutivo do senador 
Jaques Wagner (PT-BA) 
na Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE).

A proposta define os 
objetivos e os princípios 
da nova política, além de 
criar um fórum nacio-
nal de economia circu-
lar que deverá elaborar 
planos de ação nacionais 
e estimular os estados 
e municípios a criarem 
instâncias similares.

SENADO BRASÍLIA

magem falou sobre a operação 
da PF. “Nada foi feito para que 
houvesse o monitoramento de 
pessoas políticas tanto do Le-
gislativo quanto do Judiciário. 
Não na minha gestão, não sob 
meu comando, ou sob ordem 
minha, de maneira alguma”.

Desligamentos
Todo agente público, ao se 

desligar da Abin, precisa pas-
sar por um processo formal 
de desligamento. O procedi-
mento é obrigatório, envolve 
diferentes frações da Abin e 
deve ser iniciado pela própria 

pessoa, que deve informar ao 
órgão o motivo e a data pro-
vável de saída.

Após a formalização, o 
primeiro passo exigido pela 
agência é a entrega de todos os 
equipamentos de informática 
e de comunicação acautela-

dos. O agente público também 
deve entregar carteira funcio-
nal. Em seguida, o integrante 
passa por uma entrevista de 
desligamento com a área de 
segurança orgânica.

Os registros e banco de da-
dos da Abin são consultados 
pelas áreas de segurança or-
gânica, de administração e 
logística, de gestão de docu-
mentos, de pessoas, de correi-
ção, de ensino e de tecnologia 
da informação para verificar 
se há pendências em nome 
do servidor. Caso haja alguma 
inconsistência, o agente públi-
co deve procurar a respectiva 
área para solucionar o item 
pendente.

Após todos os trâmites, o 
processo é encerrado com um 
despacho da área de seguran-
ça, que sinaliza para a gestão 
de pessoal quando o servidor 
sanou as pendências.

Na data de desligamento in-
formada, a conta de usuário e 
os acessos lógicos são todos 
desativados e/ou revogados. 
Só então, com os acessos 
removidos e a anuência de 
todas as áreas consultadas, o 
servidor obtém a liberação de 
desligamento e devolve o seu 
crachá de acesso no último dia 
de trabalho.
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Porto com estrutura para atender 
Polo Industrial de Manaus

PIM

Empresa de produtos hospitalares investe em tecnologia
DIVULGAÇÃO

Diretor técnico Tomé Mauro da Silva do grupo Saldanha Rodrigues

A SR é uma empresa que 
faz parte do grupo Saldanha 
Rodrigues, que atua no mer-
cado há 50 anos, desde o ano 
2000 está no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) no ramo de 
produtos para a saúde. Um 
grupo, 100% familiar, focado na 
união e na visão de futuro com-
partilhado entre os dirigentes.

A SR atua com uso de ener-
gia limpa, no mercado de fa-
bricação de produtos médi-
cos hospitalares, tais como 
seringas, agulhas, frascos co-
letores, máscaras e toucas. 
Em Manaus, é uma das maio-
res empresas, com a gera-
ção direta de 400 empregos, 
mesmo sendo uma indústria 
completamente robotizada.

Segundo o direto técnico, 
Tomé Mauro da Silva, essa é 
uma empresa que qualquer 

município gostaria de ter. 
Ela produz atualmente dois 
milhões de seringas por dia, 
porém a capacidade chega 
a 5 milhões.

No Brasil existem apenas 
três empresas, porém os maio-
res competidores, vem da Azia 
e Oriente, sendo os chineses 
responsáveis pela maior fatia 
dos produtos no mercado bra-
sileiro, o que se deve ao preço e 
não a qualidade dos produtos.

Hoje, no Brasil, os critérios de 
fiscalização são rígidos. “Não 
poderia ser diferente, pois es-
tamos falando de vida, porém 
os produtos importados, não 
recebem os mesmos trata-
mentos”, destaca Tomé.

Ele revela que a borracha 
da seringa usada na fabrica-
ção brasileira e em especial 
na SR, não é oriunda do látex, 

que contem micro-organis-
mo e em contato com uma 
pessoa alérgica pode causar 
um choque anafilático.

O produto nacional tem 
garantia e rastreabilidade. 
As seringas nacionais são 
utilizados O polipropileno 
ou PP é um polímero ter-
moplástico produzido a par-
tir da polimerização do gás 
propileno, ou propeno.

O tipo de plástico que pode 
ser moldado quando subme-
tido à temperatura elevada, 
por isso é classificado como 
um termoplástico. “Aqui usa-
mos um produto dentro das 
normas brasileiras, porém às 
importadas não sabemos as 
origens dos insumos”, afirmou.

Pandemia
A SR Saldanha e Rodri-

DIVULGAÇÃO

Suframa apontou 
estrutura com reserva 
para atendimento 
de mais empresas, 
visando instalação 
de novas empresas

Em Tempo

Os principais obs-
táculos e as ações 
necessárias para o 
aprimoramento da 

infraestrutura logística e ca-
pacidade portuária do Porto 
Chibatão, localizado na rua 
Zebu, no bairro Colônia Oli-
veira Machado, Zona Sul de 
Manaus, foram discutidos 
durante visita da Suframa, 
na segunda-feira (11). 

O superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva, 
acompanhado de técnicos 
da superintendência, foi 
recepcionado pelo diretor-
-executivo geral do grupo 
Chibatão, Jhony Fidelis, e 
outros executivos da com-
panhia, os quais promove-
ram uma visita guiada pelas 
principais áreas do porto.

No encontro, foram apre-
sentados números indica-
dores da expansão da ca-
pacidade operacional do 
Porto Chibatão ao longo 
do tempo. Em comparação 
com 2010, a movimentação 
de cargas saltou de 100 
mil TEUs – abreviatura do 
termo da língua inglesa ¨ 
Twenty-Foot Equivalent 
Unit¨, sendo uma medida-
-padrão usada para calcu-
lar o volume de carga de um 
¨contêiner¨ marítimo- para 
751 mil TEUs em 2021. 

“São números que des-
tacam a importância es-
tratégica do porto para a 
economia local e nacional, 
servindo como um elo vital 
no escoamento de merca-
dorias”, observou Saraiva.

Também foi tema de dis-
cussão a capacidade ocio-
sa do Porto Chibatão, que 
atualmente apresenta uma 

taxa de armazenagem de 
cargas em 43% e uma taxa de 
atracação de navios em 73%. 

“Isso indica que o Porto 
Chibatão não está apenas 
pronto para a demanda lo-
gística atual, mas está ple-
namente preparado para o 
crescimento econômico de 
Manaus”, frisou Fidelis.

Durante as conversas, a 
diretoria do grupo Chiba-
tão ressaltou a importância 
da Suframa para a região 
e destacou como o setor 
produtivo local se beneficia 
das ações adotadas pela 
superintendência na pro-
moção do desenvolvimen-
to econômico sustentável. 
“Através de incentivos fis-
cais e medidas de apoio, a 
Suframa atrai investimen-
tos, fomenta a competitivi-
dade e estimula a geração 
de empregos e riquezas em 
Manaus e no estado do 
Amazonas como um todo. 
Por isso, aprovamos todas 
as ações coordenadas pela 
Suframa para atrair novas 
empresas para cá, pois isso 

significa a possibilidade de 
expandirmos a capacidade 
operacional do Porto Chi-
batão, isso significa mais 
emprego e renda para a 
região”, explicou Fidelis.

Logística
Ao final da visita, o su-

perintendente ressaltou a 
importância da visita, da 
colaboração entre os se-
tores público e privado na 
construção de uma infraes-
trutura logística robusta e 
eficiente e destacou pers-
pectivas promissoras para 
a economia local.

“É sempre importante a 
gente conhecer a operação 
portuária e aqui o Grupo 
Chibatão tem uma estrutu-
ra que atende plenamen-
te ao PIM, também possui 
uma reserva para atendi-
mento de mais empresas, 
exatamente por essa razão 
técnica que a gente veio 
aqui hoje, porque a gente 
tem a esperança de que 
2024 e 2025 sejam dois 
anos de nova instalação de 

novas empresas e a gente 
percebe que com relação à 
estrutura portuária a gente 
está bem servido”, frisou 
Saraiva.

Estiagem
Durante a estiagem que 

afetou a região amazôni-
ca, a empresa movimentou 
milhares de contêineres, 
fornecendo suporte ao co-
mércio de Manaus e o Polo 

Industrial de Manaus (PIM), 
onde o desabastecimento 
foi uma preocupação.

História
Em 1987 foi fundado 

o Grupo Chibatão, para 
transporte fluvial de bebi-
das, transportando de for-
ma rodofluvial no ano de 
1996. Já no ano de 2010, o 
Porto Chibatão era respon-
sável por cerca de 60% da 

movimentação de cargas 
no Estado.

O porto oferece hoje su-
porte logístico para o trans-
porte de diversas balsas, 
tanto embarque como de-
sembarque. Os produtos 
recebidos pelo porto são 
de várias regiões do país, 
além de internacionais. Já 
o nome “Chibatão” vem 
da expressão amazonense 
“chibata”.

Suframa discutiu sobre a expansão da capacidade operacional do Porto Chibatão ao longo do tempo

gues teve um papel relevante 
durante a pandemia, atuan-
do para não faltar seringas e 
agulhas para a vacinação de 
todos os brasileiros, além de 
realizar doações de toucas e 
máscaras para hospitais e en-
tidades filantrópicas.

A empresa desenvolveu ainda 
uma seringa especial, para a 
vacina contra a Covid-19, que 
evitava o desperdício. Confor-
me o diretor, a seringa normal, 
com uma ampola com dez do-
ses, ao menos uma era des-
perdiçada, mas com o produto 
desenvolvido na SR, o núme-
ro era ampliado e pelo menos 
mais duas pessoas, recebiam 
a dose. Equipamento resultou 
em economia nas prefeituras 
de Manaus e Belo Horizonte, 
as duas capitais brasileiras que 
optaram pelo produto.

Porto oferece suporte logístico para transporte de balsas
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Gestores empresariais conferem 
novidades do varejo no mundo
Comitiva amazonense 
deve participar 
da National Retail 
Federation nos 
EUA em 2025

PAULO PEREIRA

O Instituto Brasileiro de 
Vendas e Varejo (IBVV) 
promoveu o “Pós NRF 
– Líderes do Futuro 

2024”, para discutir as princi-
pais novidades do varejo este 
ano, apresentadas durante a 
114ª edição da National Retail 
Federation (NRF), evento mais 
importante e tradicional do 
setor no mundo, realizado no 
mês de janeiro em Nova York 
nos Estados Unidos. A 2ª edição 
do Pós NRF ocorreu no auditó-
rio do Edifício Soberane Live + 
Work, na Zona Centro-Sul de 
Manaus, na última semana, e 
ao longo de três horas e meia 
proporcionou uma imersão no 
mundo dos negócios para mais 
de 80 pessoas de segmentos e 
atividades diferentes.

A programação foi dividida 
em quatro palestras, todas com 
foco em impulsionar os gesto-
res empresariais a se inspira-
rem por meio dos “cases” des-
cobertos durante a NRF. Dentre 
elas, destaca-se a de Marcelo 
Salum, especialista em varejo, 
mestre em gestão da compe-
titividade pela FGV, fundador/
CEO do IBVV e idealizador do 

Em Tempo

Evento repercutiu 
as principais 

tendências do 
varejo para 2024

sas como Danone, Mondelez, 
Warnes Broz e Bacardi, onde 
ocupou posições de gerência 
e direção comercial. 

“Essa NRF foi muito madura. 
Teve uma que eles mataram 
a loja, teve a outra em que o 
Metaverso foi o second life. 
Se falou bastante de inteli-
gência artificial, dos modelos 
de negócios, responsabilida-
de, sustentabilidade. Foi uma 
NRF muito cheia de propósito. 
A palestra do Magic Johnson 
falou muito sobre liderança, 
como chegar e se manter no 
topo é o muito mais impor-
tante”, explicou. 

Experiência
A sócia e gerente comercial 

do Buffet Chef João Batista, 
Samara Batista, comemorou 
a experiência. “Foi de uma ex-
trema importância quanto ao 
networking. Abriu minha mente 
quanto a fazer diferente, por mais 
que eu faça o mesmo que muitas 
pessoas. A partir daquela respos-
ta que me deram, já comecei a 
implementar perguntas diferen-
tes para o orçamento e comidas 
diferentes no buffet. Já percebi a 
diferença no que a gente chama 
de resultado de vendas. A minha 
comida é diferente e tenho cer-
teza sobre isso”, destacou. 

Oportunidade
Marcelo Salum e Marce-

lo Napolitano estiveram na 
NRF 2024 juntos por meio 
de uma parceria com a Fun-
dação Getúlio Vargas. Para 
2025, existe um planejamen-
to para o Amazonas formar 
uma comitiva de líderes e 
gestores a participarem da 
próxima edição nos Estados 
Unidos (EUA) e assim, forta-
lecer o ecossistema empre-
endedor local por meio dos 
insights que serão gerados.

”Hoje nós temos um ca-
nal aberto com a FGV de 
São Paulo. Pelo sétimo ano 

consecutivo nós fazemos 
parte da comitiva da FGV, e 
este ano, eles nos escolhe-
ram para ser um hub para a 
formação de um grupo para 
ir à Nova York. A ideia é 
que gente consiga levar um 
grupo de empresários a esta-
rem juntos na NRF”, explicou 
Marcelo Salum. 

Para mais informações, os 
interessados em fazer par-
te da delegação amazonense 
deverão entrar em conta-
to com o IBVV por meio do 
contato (92) 98590-4300 ou 
pelas redes sociais @marce-
lo.salum e @ibvv.br .

Pós NRF – Líderes do Futuro.
Salum abriu a rodada de apre-

sentações e explanou sobre 
que encontrou de tendência 
nos 100 espaços de expositores 
que visitou. Além disso, durante 
os momentos de perguntas e 
respostas com o público pre-
sente, deu dicas de como seria 
possível adaptar as ideias aos 
negócios locais. 

“Nós conseguimos, efetiva-
mente, levar a mensagem que 
queríamos, que é reproduzir 
parte do que nós vimos na NRF. 
E mais do que isso, a gente con-
seguiu fazer uma interlocução 
com as pessoas que estavam 
aqui. Tivemos empresários de 
mais de 55 empresas diferen-
tes. Casa lotada. Quanto aos pa-
lestrantes, fizemos um mix de 
assuntos relevantes”, detalha. 

O público também pôde con-
templar as palestras da perfi-
ladora de estilos, Ingrid Fraxe e 
do especialista em marketing e 
fundador da agência InHouse, 
Samuel Souza, que respecti-
vamente, abordaram sobre a 
importância da imagem pessoal 
na liderança e como um bom 
posicionamento na internet 
pode gerar ótimos resultados.

Já o fundador e CEO da Colla-
b2sell, Marcello Napolitano, 
que também esteve presente 
na NRF nos Estados Unidos, 
encerrou a noite com insights 
poderosos. Ao longo de 23 anos 
de trabalho no mercado de 
bens de consumo não duráveis, 
Napolitano possui no currículo, 
passagens por grandes empre-

Proposta planeja evitar a insegurança jurídica da Zona Franca de Manaus

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativa

Proposta visa trazer segurança 
jurídica para Zona Franca de Manaus

As principais entidades de 
classe da economia no Ama-
zonas foram convidados para 
discutir, nesta quinta-feira 
(14), uma proposta que planeja 
evitar a insegurança jurídica 
da Zona Franca de Manaus 
(ZFM), em relação às mudan-
ças tributárias que ainda po-
dem ocorrer mesmo depois da 
Reforma Tributária. A iniciativa 
é do consultor e economista 
Juarez Baldoino, da Controla-
doria Baldoino.

A ação visa reunir a Associa-
ção Comercial do Amazonas 
(ACA), Câmara de Dirigentes 
Lojistas de Manaus (CDL Ma-

naus), Centro da Indústria do 
Estado do Amazonas (Cieam), 
Conselho Regional de Econo-
mia Amazonas (Corecon-AM), 
Conselho Regional de Conta-
bilidade do Amazonas (CRC-
-AM), Conselho Regional de 
Administração do Amazonas 
(CRA-AM), Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia do 
Amazonas (Crea-AM), Fede-
ração da Agricultura e Pecu-
ária do Estado do Amazonas 
(FAEA) e Federação das Indús-
trias do Estado do Amazonas 
(Fieam).

Evento também busca 
reunir entidades que repre-

sentam indústrias como a 
Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bi-
cicletas e Similares (Abraciclo) 
e a Associação Nacional de 
Fabricantes de Produtos Ele-
troeletrônicos (Eletros).

Baldoino considera que 
a Emenda Constitucional 
132/2023 tem dispositivo 
que procurou manter as van-
tagens fiscais de se fabricar 
produtos no Polo Industrial 
de Manaus (PIM), em relação 
à produção em outros locais 
do país, mas a questão das 
mudanças do Imposto sobre 

DIVULGAÇÃO
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produtos industrializados (IPI) 
e do Imposto de Importação 
não foram abordadas.

Para ele, entre os princi-
pais beneficiários do funcio-
namento do PIM estão os 
empregados do comércio, dos 
serviços em geral, da indústria 
e das atividades do agrone-

gócio, além dos empreende-
dores das micro e pequenas 
empresas. 

“Todos gravitam direta ou 
indiretamente em torno da 
atividade industrial que é a 
principal base econômica do 
Estado, inclusive parte impor-
tante do interior do Amazonas, 

além dos recursos tributários 
arrecadados e canalizados 
para a educação e para a saú-
de, por exemplo.”

Durante reunião, o econo-
mista apresentará estudo a 
ser submetido para aprecia-
ção das entidades econômi-
cas do Estado.
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Em Tempo

Manaus adicionou 
50 novos ônibus, 
com ar-condicio-
nado e câmeras 

de segurança, ao serviço de 
transporte coletivo da cida-
de. Os veículos vão integrar 
a frota atual, que passa a 
contar com 367 novos ôni-
bus entregues desde o início 
da atual gestão municipal. 
Atualmente, a capital conta 
com cerca de 800 ônibus 
circulando de forma contí-
nua, com 50% dessa frota 
já sendo de veículos com 
ar-condicionado - eram 18 
ônibus com ar-condicionado 
no início da gestão.

A apresentação dos ve-
ículos aconteceu no com-
plexo viário Prefeito José 
Fernandes, entre as ave-
nidas Governador José Lin-
doso e Barão do Rio Branco, 
no domingo (10). De janeiro 
de 2021 até o final do ano 
passado, a Prefeitura de 
Manaus já havia entregue 
317 ônibus novos. O prefei-
to David Almeida anunciou 
que, ainda este ano, haverá 
a entrega de mais 75 ôni-
bus novos, além de novos 
ônibus elétricos.

“A previsão é que sejam 
entregues, este ano, 125 
novos carros. Menos esses 
50 aí, vocês façam as con-
tas. Nós vamos entregar, 
ainda este ano, 12 carros 

Capital conta com 
cerca de 800 ônibus 
circulando, com 50% 
dessa frota já sendo 
de veículos com 
ar-condicionado

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Novos coletivos se juntarão à frota existente, que atualmente inclui 1.166 ônibus distribuídos em 218 linhas

Entrega de novos ônibus 
reforça modernização

elétricos. Inclusive, já tem 
dois a caminho da nossa 
cidade”, declarou o prefeito 
que ainda anunciou a refor-
ma de terminais de ônibus 
nos bairros.

“São 34 pequenos termi-
nais nos bairros onde os 
ônibus ficam. A nossa meta 
é recuperar os 34. Para isso, 
nós dependemos do aporte 
de recursos do empréstimo 
que está sendo analisado na 
Câmara, uma mudança, uma 
linha do empréstimo que foi 
aprovado no ano passado”, 
anunciou o prefeito.

“Tudo o que o prefeito 
David Almeida tem feito, a 
administração dele, é para 

PARALISAÇÃO

Construção de loja de chocolates embargada por irregularidades
Da redação

A Prefeitura de Manaus 
embargou a construção de 
uma loja de chocolate no 
largo de São Sebastião, nes-
ta segunda-feira (11), após 
receber denúncia sobre a 
irregularidade. A obra rece-
beu o embargo de Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb) e Insti-
tuto do Patrimônio Histó-
rico e Artístico Nacional no 
Amazonas (Iphan) porque 
ocorria sem licença ou au-
torização para qualquer in-
tervenção no local.

Segundo a gerente de Pa-
trimônio Histórico (GPH), do 
Implurb, arquiteta e urba-
nista Landa Bernardo, as-
sim que a equipe recebeu 
a denúncia, o órgão entrou 
em contato com o Iphan-
-AM e uma ação fiscal in-
tegrada foi realizada, resul-
tando nos dois embargos, 
municipal e federal.

 O Teatro Amazonas tem 

tombamento federal desde 
1966, pelo próprio Iphan, 
e pelo município de Ma-
naus, segundo o Decreto 
Municipal 7.176/2004, que 
estabelece o setor especial 
das unidades de interesse 
de preservação no centro 
histórico.

 “Antes de qualquer obra 
ou intervenção, o interes-
sado ou responsável deve 
fazer uma pesquisa nos ór-
gãos licenciadores, no caso 
Iphan e Implurb. O Teatro 
Amazonas tem tombamen-
to federal e o primeiro passo 
seria buscar o Iphan, com 
um projeto ou um pré-pro-
jeto e solicitar uma análise 
prévia. O órgão faz a análise 
técnica dele e depois o in-
teressado deve dar entrada 
com o mesmo pedido junto 
ao Implurb, seja uma obra 
simples, reforma ou com 
acréscimo. Qualquer inter-
venção nessa área tem que 
passar pelos dois órgãos”, 
explicou Landa.

 Teatro
Um dos 50 monumentos 

urbanos do mundo segundo 
lista do jornal The Guardian, 
o Teatro Amazonas consta 
da lista indicativa a Patri-
mônio da Humanidade pela 
Unesco. Sua cúpula é com-
posta por aproximadamen-
te 36 mil telhas em formato 
de “escama”, esmaltadas e 
vitrificadas, produzidas na 
Alsácia, região que hoje 
pertence à França, antes 
território alemão.

 Inaugurado em 1869 e 
localizado no largo de São 
Sebastião, o Teatro Ama-
zonas é um monumento de 
arquitetura ímpar e história 
singular, tem intensa ocu-
pação artística e programa-
ção semanal, além de ser 
palco e cenário de famosos 
festivais e espetáculos. 

Denúncias
O embargo aconteceu 

após moradores do Centro 
Histórico denunciarem a 

DIVULGAÇÃO

as pessoas. Então, a busca 
é para que as pessoas te-
nham mais conforto, mais 
comodidade e que possam 
se deslocar na cidade de 
Manaus de forma mais 
rápida”, disse o diretor-
-presidente do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins.

Qualidade de vida
A renovação da frota de 

ônibus beneficia a popu-
lação em geral, mas pro-
porciona uma melhoria 
na qualidade de vida do 
trabalhador, pois oferece 
melhor condição de tra-

balho aos motoristas de 
ônibus.

Os novos veículos con-
tam com ar-condicionado, 
possuem tecnologia me-
nos poluente, entradas 
USB para carregamento 
do celular e outros eletrô-
nicos, e também câmeras 
de monitoramento.

“Isso dá uma qualidade 
de vida para a gente não 
se estressar mais, não fi-
car mais cansado, porque 
antes a gente terminava 
o turno cansado, com a 
camisa suja. Hoje não, a 
gente sai de casa limpo e 
volta para casa novamen-
te limpo, sem a camisa 

estar suada, porque o ar-
-condicionado nos ajuda 
dessa maneira”, contou o 
motorista Juscelino Guer-
ra, da empresa Expresso 
Coroado, que executa li-
nhas na capital.

Os novos coletivos se 
juntarão à frota existen-
te, que atualmente inclui 
1.166 ônibus distribuídos 
em 218 linhas, atendendo 
todas as áreas da cidade, 
incluindo as zonas rurais. 
O sistema de transporte 
da capital registra mais de 
500 mil passagens diárias, 
refletindo a importância 
do transporte público na 
vida diária dos cidadãos.

Colisão deixa 
seis feridos
no Planalto

ACIDENTE

Da redação

Um acidente en-
volvendo um carro 
e uma rota do Distri-
to Industrial deixou 
seis pessoas feridas, 
na manhã desta se-
gunda-feira (11), na 
avenida Constan-
tinopla, bairro Pla-
nalto, Zona Centro-
-Oeste de Manaus.

Entre os feridos 
estão os dois moto-
ristas dos veículos e 
quatro funcionários 
que estavam na rota. 
Todos foram atendi-
dos pelo Serviço de 
Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu).

Segundo informa-
ções preliminares, 
às 4h20 desta se-
gunda, Márcio Silva, 
de 39 anos, retor-
nava do trabalho no 
carro, modelo Celta, 
quando perdeu o 
controle do veícu-
lo e colidiu com a 
rota que estava a 
caminho do Distrito 
Industrial, na Zona 
Leste da capital.

O motorista do 
Celta recebeu os 
primeiros socorros 
no local e preci-
sou ser reanimado. 
O condutor da rota 
sofreu lesões gra-
ves. Ambos foram 
encaminhados para 
o Hospital e Pronto-
-Socorro João Lúcio.

Além dos dois ve-
ículos, um ponto de 
ônibus e uma lan-
chonete ficaram 
c o m p l e t a m e n t e 
destruídos com o 
impacto do acidente.

obra, que acontecia nas re-
dondezas do Teatro Amazo-
nas, no largo de São Sebas-
tião. Pelo Instagram, Gabriel 
Mota, professor e educador 
comunitário, alertou sobre 
o risco da obra em um post.

“Ao redor daqui tem 
quiosques, bares e restau-
rantes que respiram a cul-
tura da nossa região. Não 
somos contra o comércio 
local, muito pelo contrá-
rio. O comércio fortalece 

o turismo, porém dessa 
forma, não respeitando o 
patrimônio e o que ele nos 
representa, abre preceden-
tes para que a desordem 
se perpetue”, diz trecho do 
post.

Assim que a equipe recebeu a denúncia, uma ação fiscal integrada foi realizada
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Crimes de homicídio registram 
queda no primeiro bimestre
Queda em relação ao 
ano anterior chegou 
a 22,31%, de acordo 
com a SSP-AM

DIVULGAÇÃO

Os números de ho-
micídios caíram 
22,3% em Manaus, 
durante o 1º bimes-

tre deste ano. De acordo 
com dados da Secretaria 
de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM), com a 
redução, a capital alcançou 
o menor quantitativo deste 
tipo de crime, em relação 
aos últimos 16 anos. 

De acordo com o secre-
tário da SSP-AM, coronel 
Vinícius Almeida, os inves-
timentos realizados pelo 
Governo do Amazonas com 
a aquisição de novos equi-
pamentos, novos servido-
res e tecnologia, associa-
dos às ações em campo das 
Forças de Segurança, que 
passaram a atuar de forma 
mais integrada, foram es-
senciais para que o Estado 
alcançar esses números.

 “Esses números são reflexo 
do empenho das nossas For-
ças de Segurança, da Polícia 
Civil, Militar, que estão dia-
riamente nas ruas. Estamos 
batendo recordes de apre-
ensões e tudo isso reflete na 
segurança das pessoas. Não 
tenho dúvida que estamos no 
caminho certo e não vamos 
parar, tenham certeza disso”, 
afirmou Almeida.

 
Em números
Os números da SSP-AM 

Em Tempo

Da redação

Aprender um novo idioma 
é essencial para quem está 
em busca de oportunida-
des no mercado de trabalho, 
pretende estudar em outro 
país ou aos que, simples-
mente, desejam adquirir 
conhecimento. Por esse 
motivo, o Sesc Amazonas 
está com matrículas abertas 
para o curso de Inglês na 
Unidade Sesc Balneário.

Com turmas de segunda a 
sábado para alunos a partir 
de 7 anos, o curso contempla 
os níveis básico, intermediá-
rio e avançado. Para os que 
já possuem conhecimento 
no idioma, o Sesc oferece 
nivelamento gratuito. 

O curso de Inglês do Sesc 
conta com professores al-
tamente qualificados que, 
utilizando metodologias 

eficientes e materiais di-
dáticos de qualidade, irão 
proporcionar um processo 
de aprendizagem de exce-
lência aos alunos. 

“Mais do que oferecer um 
curso, o Sesc, por meio do 
programa Educação, pro-
porciona o acesso ao co-
nhecimento e promove o 
desenvolvimento pessoal 
e profissional dos alunos”, 
pontua a Diretora Regional 
do Sesc Amazonas, Adriana 
Nascimento.

O investimento é feito por 
módulo, a partir de R$524, 
podendo ser parcelado em 
5 vezes nos cartões de cré-
dito. As matrículas podem 
ser feitas nas Centrais de 
Relacionamento do Centro, 
na Rua Henrique Martins, 
nº427, ou Balneário, na Ave-
nida Constantinopla, bairro 
Alvorada. 

Carretas realizam exames gratuitos 
em shopping da Zona Norte

SAÚDE

Inscrições abertas para 
curso de inglês no Sesc 

Da redação

Duas Carretas de Apoio 
à Saúde realizarão exa-
mes de ultrassonografia 
e mamografia para pa-
cientes regulados e au-
torizados pelo Complexo 
Regulador do Amazonas. 
Os atendimentos inicia-
ram nesta segunda-fei-
ra (11), e vão até o dia 

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Exames de mamografia e ultrassonografia só serão permitido mediante autorização do Complexo Regulador

29 de março, e acontecem 
no estacionamento G1 do 
Shopping Manaus ViaNor-
te, situado na Av. Arquiteto 
José Henrique Bento Ro-
drigues, de 8h às 17h. 

A ação é coordenada pela 
Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-
-AM) e tem como principal 
objetivo diminuir a fila de 
espera para os procedi-

mentos de ultrassonogra-
fia e mamografia.

O acesso aos exames só 
será permitido mediante 
autorização do Complexo 
Regulador.

“O Shopping Manaus Via-
Norte se sente honrado em 
abrir as portas e somar for-
ças para a realização des-
ses exames, fundamentais 
para a saúde da mulher. Mais informações podem ser obtidas no telefone: 92 98127-3967

Não há dúvida de que 
beneficiarão muitas 
pessoas.”, compartilha 
Vinícius Teixeira, ge-
rente de marketing do 
shopping.

Sobre
Administrado pela Al-

qia, antiga Saphyr Sho-
pping Centers, o Shop-
ping Manaus ViaNorte 
reúne tudo em um só 
lugar. Com mais de 60 
mil m², o centro de com-
pras abriga mais de 70 
lojas, incluindo grandes 
marcas como Havan, 
Riachuelo, Chili Beans, 
Info Store e Cacau Show.

Dispondo de localiza-
ção estratégica na Zona 
Norte da cidade, o cen-
tro de compras recebe 
mais de 550 mil pessoas 
todos os meses e pos-
sui parceria direta com 
o Instituto Mãos que 
Criam Artes, uma orga-
nização que desenvolve 
eventos e ações de as-
sistência para mulheres 
acometidas de câncer 
e pessoas em situação 
de vulnerabilidade so-
cial. Saiba mais em www.
shoppingmanausvia-
norte.com.br.

mostram que a redução en-
tre o 1º bimestre de 2023 e 
2022, alcançou 14,18%. Este 
ano, a queda em relação 
ao ano anterior chegou a 
22,31%.

Os números, conforme o 
acompanhamento realiza-
do pelo Centro Integrado 
de Estatística (Ciesp), mos-
tram, ainda, que fevereiro 
deste ano alcançou o me-
nor número de homicídios 
dos últimos 16 anos. Até 

então, de acordo com os 
dados, os menores núme-
ros haviam sido registra-
dos em 2009, 2013 e 2023, 
quando foram registrados 
46 crimes desta natureza 
para o mês em destaque.

Janeiro, também, apre-
sentou redução histórica, 
alcançada em relação aos 
últimos sete anos. 

 
Operação da SSP-AM
No início do ano, a SSP-

-AM deflagrou a operação 
Impacto, que visa a redução 
de crimes praticados em 
áreas mapeadas a partir 
de indicadores criminais. As 
ações contam com efetivo 
da Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM), com o apoio de 
equipes do Departamento 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) e da Secre-
taria Executiva Adjunta 
de Operações (Seaop) da 
SSP-AM, responsável pelo 

emprego da tecnologia em-
pregada na operação.

A operação já resultou na 
prisão de lideranças envol-
vidas com o tráfico de dro-
gas em Manaus e no interior 
do Estado, como em Rio 
Preto da Eva (distante 57 
quilômetros de Manaus).

Investimentos
O Governo do Amazonas 

já investiu mais de R$ 50,6 
milhões na infraestrutura 

da segurança pública. As 
obras, que envolvem des-
de a reforma e adequação 
de prédios até a constru-
ção de novas estruturas, 
visam o fortalecimento 
dos serviços prestados à 
população e à qualidade 
de vida dos servidores da 
área de segurança. As ações 
estão inseridas no progra-
ma Amazonas Mais Seguro, 
idealizado pelo governador 
Wilson Lima.

DIVULGAÇÃO

Com a redução, a capital alcançou o 
menor quantitativo deste tipo de crime, 
em relação aos últimos 16 anos
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Brasil tem quase mil mortes 
por dengue em investigação
Minas Gerais 
lidera em número 
absoluto de casos 
prováveis de 
dengue entre os 
estados

DOUGLAS MAGNO  

Autoridades sanitá-
rias confirmaram 363 
mortes por dengue 
no Brasil em 2024. 

Há ainda 763 óbitos em in-
vestigação e que podem ter 
sido causados pela doença, 
totalizando 1.126 mortes con-
firmadas ou suspeitas até o 
momento. Os dados são do 
Painel de Monitoramento das 
Arboviroses do Ministério da 
Saúde, divulgados na segun-
da-feira (11), em Brasília.

Até a última sexta-feira (8), 
quando os dados foram atu-
alizados, o país contabilizava 
1.342.086 casos de dengue e 
um coeficiente de incidência 
da doença de 660,9 casos 
para cada grupo de 100 mil 
habitantes.

Entre os casos prováveis, 
55,5% são de mulheres e 
44,5% de homens. A faixa 
etária dos 30 aos 39 anos se-
gue respondendo pelo maior 

Em Tempo

Entre as vítimas, 55,5% são mulheres e 
44,5% homens

Os dados foram apresentados 
na sexta-feira (8) pelo diretor 
do Departamento do Progra-
ma Nacional de Imunização 
do Ministério da Saúde, Eder 
Gatti.

Em entrevista coletiva, ele 
lembrou que a pasta conta-
biliza, ao todo, 365 mil doses 
aplicadas, já que, além da es-
tratégia elaborada pelo SUS, 
há ainda iniciativas como a do 
município de Dourados (MS), 
que está imunizando toda a 
população local com idade 
entre 4 e 59 anos, graças a 
uma parceria da Secretaria 
Municipal de Saúde com o 
fabricante da Qdenga.

O diretor destacou que, 
num primeiro momento, a 
pasta distribuiu um quanti-
tativo de doses para crianças 
de 10 e 11 anos. Diante dos 
relatos de baixa procura pela 
imunização e de doses com a 
data de validade próxima, o 
ministério optou por ampliar a 
faixa etária a receber a vacina 
neste momento, passando a 
chamar também adolescen-
tes de 12 a 14 anos.

Orientações
Em nota técnica, o Ministé-

rio da Saúde listou algumas 
recomendações para pro-
fissionais de saúde respon-
sáveis pela imunização nos 
municípios:

número de ocorrências de 
dengue no país, seguida pelo 
grupo de 40 a 49 anos e de 
50 a 59 anos.

Minas Gerais lidera em 
número absoluto de casos 
prováveis (464.223) entre os 
estados. Em seguida, estão 
São Paulo (238.993), Para-
ná (128.247) e o Distrito Fe-
deral (122.348). Quando se 
considera o coeficiente de 
incidência, o Distrito Federal 
aparece em primeiro lugar, 
com 4.343 casos por 100 mil 
habitantes, seguido por Minas 
Gerais (2.260), Espírito Santo 
(1.270) e Paraná (1.120).

Emergência
A explosão de casos de den-

gue fez com que pelo menos 
oito unidades da federação 
decretassem emergência em 
saúde pública: Acre, Distrito 
Federal, Goiás, Rio de Janeiro, 
Espírito Santo, Santa Catarina, 
São Paulo e Minas Gerais.

A medida facilita acesso 
a recursos federais e agiliza 
processos voltados ao com-
bate da doença.

Vacina 
De um total de 1,2 milhão 

de doses distribuídas pelo 
governo federal para 521 
municípios, apenas 250 mil 
vacinas contra a dengue fo-
ram aplicadas até o momento. 

Kate Middleton pede desculpas 
por edição em foto polêmica

Kate Middleton, a princesa de 
Gales da realeza britânica, assu-
miu a responsabilidade e pediu 
desculpas sobre uma fotografia 
oficial editada que gerou polêmi-
ca no final de semana.

Várias agências de notícias in-
ternacionais recolheram a ima-
gem após distribui-la por preo-
cupações de que ela tivesse sido 
manipulada.

Kate disse que lamentava 
“qualquer confusão” causada 
pela imagem, depois que sua “ex-
periência” com edição de fotos 
causou escrutínio no Palácio de 
Kensington e aumentou a confu-
são sobre a ausência prolongada 
de Kate aos olhos do público.

A fotografia divulgada no do-
mingo (10) para marcar o Dia das 
Mães no Reino Unido foi a primei-
ra foto oficial de Kate desde que 
ela foi submetida a uma cirurgia 
abdominal em janeiro.

Mas horas depois de ter sido 
divulgada pelo Palácio de Ken-
sington, quatro grandes agências 
emitiram os chamados “avisos de 

destruição”, expressando preo-
cupações de que a imagem ti-
vesse sido editada.

Uma análise inicial da imagem 
identificou pelo menos duas áre-
as que parecem mostrar alguma 
evidência de manipulação poten-
cial, incluindo o punho da manga 
da Princesa Charlotte e um zíper 
no lado esquerdo da jaqueta da 
Princesa de Gales.

Kate escreveu no X (antigo 
Twitter): “Como muitos fotógrafos 
amadores, ocasionalmente faço 
experiências com edição. Queria 
expressar minhas desculpas por 
qualquer confusão que a foto 
de família que compartilhamos 
ontem causou.”

A família tradicionalmente di-
vulga uma foto de família no Dia 
das Mães, mas a imagem deste 
ano surgiu em meio a um cenário 
de intriga e confusão sobre a au-
sência prolongada de Kate após 
sua operação em janeiro.

O Palácio de Kensington disse 
que a fotografia foi tirada pelo 
príncipe William. 

MANIPULAÇÃO

Princesa admitiu ser fotógrafa amadora e que ocasionalmente tenta fazer edições

Moradores fizeram panelaço em protesto contra mortes provocadas por facções

Cidade com maior taxa de homicídios 
da Argentina amanhece paralisada

A cidade de Rosário, que regis-
tra a maior taxa de homicídios da 
Argentina, amanheceu paralisada, 
nesta segunda (11), em resposta a 
assassinatos, a sangue frio, regis-
trados na semana passada.

Após as mortes de dois taxistas, 
um motorista de ônibus e um fren-
tista, a sangue frio, trabalhadores de 
diversos setores decidiram paralisar 
atividades parcial ou totalmente.

As aulas foram suspensas. Ônibus 
não circulam. Postos de gasolina 
não estão abrindo durante as noi-
tes e taxistas só estão trabalhando 
durante o dia.

Na noite deste domingo (10), um 
forte panelaço dos moradores, ater-
rorizados pela criminalidade, atribu-
ída a facções do tráfico de drogas, 
foram escutados pela cidade.

A Associação dos Magistrados da 
província de Santa Fe, onde fica 
Rosário, determinou um “cesse to-
tal de atividades sem presença nas 
escolas para esta segunda”, devido 
à escalada da violência na cidade. 
“A situação em Rosário é realmente 
gravíssima”, concluiu a mensagem 
postada em redes sociais.

“Devido ao falecimento do com-
panheiro Marcos, no dia de amanhã, 
segunda, não haverá atividades de 
transporte urbano e interurbano. 
Acompanhamos a família neste 
difícil momento”, escreveu o sin-
dicato de motoristas de Rosário, em 
resposta ao assassinato de Marcos 
Iván Daloia, de 38 anos, que levou 
pelo menos três tiros enquanto 
trabalhava, na última quinta. Ele 
não resistiu e acabou morrendo 
neste domingo.

LUIS ROBAYO

FACÇÕES 
KENSINGTON PALACE

Na última terça, o taxista Héc-
tor Figueroa, de 53 anos, que 
levava um passageiro no banco 
dianteiro, foi assassinado com 
disparos na cabeça por uma 
terceira pessoa, que disparou 
pela janela, do lado de fora do 
veículo. No dia seguinte, o ta-
xista Diego Alejandro Celentano, 
de 32 anos, também morreu por 
disparos de dois criminosos.

No último sábado, o frentista 
Bruno, de 25 anos, foi assassina-
do a tiros dentro de um posto de 
gasolina. O criminoso se apro-
xima, atira, e sai correndo, sem 
que o frentista tivesse qualquer 
possibilidade de reação.

Segundo a imprensa local, 
uma penitenciária e uma dele-
gacia também foram baleadas 
por criminosos nos últimos dias.

Desde os assassinatos, diver-
sos sindicatos dos taxistas têm 

convocado greves. Os postos 
de gasolina não estão abrindo 
durante as noites e dizem que 
manterão a medida até encon-
trarem respostas às medidas de 
segurança que precisam para 
o setor.

Já os taxistas estão parando 
de 22h a 6h pela falta de se-
gurança para trabalhar e pela 
paralisação noturna dos postos 
de gasolina.

Diante dos episódios, o gover-
no argentino e o da província 
de Santa Fé, onde está Rosário, 
formaram um Comitê de Crise. 
Javier Milei autorizou o uso das 
Forças Armadas para apoiar a 
segurança interna da cidade e a 
ministra da Segurança, Patricia 
Bullrich, informou que todos os 
crimes cometidos nas ruas se-
rão classificados como “atos de 
terrorismo”.

- Sempre questionar se 
a pessoa tem histórico de 
alergia;

- Se houver histórico de 
alergia, aplicar a vacina e pe-
dir que a pessoa aguarde 30 
minutos dentro da unidade 
de saúde;

- Se não houver histórico 
de alergia, aplicar a vacina e 
pedir que a pessoa aguarde 
15 minutos dentro da unidade 
de saúde;

- Quando a pessoa retornar 
para receber a segunda dose, 
questionar se houve alergia à 
época da primeira dose;

- Evitar a chamada vaci-
nação extramuro, realizada 
fora das salas de vacina, e 
dar prioridade à distribuição 
das doses em ambientes em 
que há condições de fazer o 
devido acolhimento em casos 
de reação;

- Evitar vacinação conco-

mitantes (aplicação de mais 
de uma vacina).

“Para o Ministério da Saú-
de, a vacina é considerada 
segura e eficaz. A estraté-
gia de vacinação continua, o 
sistema de farmacovigilân-
cia vai continuar analisan-
do os dados e, obviamente, 
continuaremos com a nossa 
vigilância”, concluiu o dire-
tor do Programa Nacional  
de Imunização.
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Curso Básico de Corte e Costura conforme apostila

Escola Miller

Toda sexta-feira de 9h as 12h mensalidade R$ 90,00 não paga a matrícula, 
não perca essa oportunidade.
Rua: José Clemente 217 centro.

Fone: (92) 99129-7409
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Museu Amazônico participa 
Evento promete 
transportar a 
magia do cinema 
para o interior 
do nordeste 
brasileiro 

O filme e a exposição iti-
nerante “Cem Pilum” 
fazem parte da pro-
gramação da mostra 

na Semana do Audiovisual do 
Vale do Paraíba Fernando Tei-
xeira, de 11 a 13 em Itabaiana, 
no Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB), e de 14 a 16 em Juripi-
ranga, no Salão Paroquial. O 
Museu Amazônico, por meio 
desta ação, busca potenciali-
zar a circulação dessa coleção, 
convidando os participantes 
do evento a mergulharem nas 
fascinantes narrativas mitoló-
gicas do povo Dessana.

O evento que acontece nas 
cidades de Itabaiana e Juri-
piranga, promete transpor-
tar a magia do cinema para 
o interior o nordeste. Além 
dessa celebração cinema-
tográfica, a semana reserva 
uma experiência única com 
a exposição itinerante “Cem 
Pilum — a História do Dilúvio” 
do renomado artista Feliciano 
Pimentel Lana.

Nascido em 1937 na aldeia 
de São João Batista, Rio Tiqué, 
distrito de Pari Cachoeira, o 
artista, do povo Dessana, dei-

Em Tempo

Museu Amazônico participa da Semana do 
Audiovisual do Vale do Paraíba   

xou um legado artístico que 
agora alcança novos espaços. 
A exposição se destaca entre 
as atividades que compõem 
a programação, juntamente 
com mostras de filmes, ofici-
nas, debates e sessões ao ar 
livre, todos gratuitos e abertos 
ao público.

A narrativa mitológica en-
volvente desenhada por Lana 
conduz o expectador a um 
tempo antigo, onde Cem Pi-
lum, o pássaro, descumpre a 
ordem do Deus Criador. Essa 
história revela a origem do di-
lúvio, provocado pelo descon-
tentamento divino, uma vez 
que o pássaro deveria fazer a 
água do mundo inteiro subir 
até o nível das matas, numa 
missão para extinguir animais 
ferozes da Terra. Porém, Cem 
Pilum deixou a água ultrapas-
sar o limite definido, e, por isso, 
foi morto.

Destaque no evento, a cole-
ção de Lana retrata a cosmolo-
gia do povo Dessana da região 
do Alto Rio Negro, Amazonas. 
Adquirida pelo Museu Amazô-
nico da Universidade Federal 
do Amazonas (MA/Ufma) em 
1996. A produção artística de 
Feliciano Lana foi viabilizada 
pelo apoio do padre salesia-
no Casimiro Beksta, a partir 
de 1967. O indígena contribuiu 
nas pesquisas sobre mitologia, 
recebendo materiais para de-

Cineclube Regatão promove 
diálogo sobre a produção cultural

O Instituto Regatão Amazônia 
promove neste sábado (16), a pri-
meira exibição do seu CineClube, 
projeto selecionado no Edital de 
Fomento ao Audiovisual - Cinema 
de Rua ou Cinema Itinerante e 
Cineclubes da Lei Paulo Gusta-
vo. Com a mediação de Marlena 
Soares e Zek Nascimento, serão 
apresentados dois filmes autorais 
que abordam temáticas sobre as 
riquezas culturais e tradições do 
território Borari: “Histórias da Tur-
ma da Beira” (2021) e “Salve o Nosso 
Tapajós” (2023). O evento começa 
às 19h, com entrada gratuita na 
sede do grupo Suraras do Tapajós, 
no centro de Alter do Chão, em 
Santarém (PA).

“Cineclubes são espaços demo-
cráticos que promovem educação 
e contribuem para a formação de 
público nessa arte. E promover 
acesso aos produtos audiovisuais 
dos nossos fazedores é essencial 
para nós. Após a exibição dos fil-
mes, será formada uma grande 
roda de troca de saberes para que 

os convidados apresentem seus 
trabalhos, suas percepções sobre o 
potencial cultural e turístico, além 
de trazer também as suas angús-
tias e sugestões para amplificar a 
nossa bioeconomia criativa“, des-
taca Marlena Soares, Presidente 
do Instituto Regatão Amazônia. 

Esse será o primeiro evento do 
Regatão Amazônia em que são 
apresentados os projetos de 2024: 
o CineClube Regatão, o Barco Re-
gatão e o Cine Itinerante. Todos 
com o objetivo de ampliar e pro-
mover um diálogo sobre como 
fortalecer a rede de fazedores 
culturais e impulsionar ações e 
projetos na região. “Em Alter do 
Chão temos aproximadamente 150 
agentes culturais cadastrados no 
Mapa Cultural do Pará, o objetivo 
deste evento é abrir um espaço de 
escuta e diálogo entre os agen-
tes, artistas, associações, pontos 
de cultura e empreendedores cul-
turais da vila”, revela Zek Nasci-
mento, Diretor de Administração e  
Finanças do Instituto.

FILMES 

Diálogo sobre a produção cultural em comunidades ribeirinhas

Mostra Cinema e Direitos Humanos acontece na Ufam 

Mostra Cinema e Direitos Humanos acontece 
na Ufam entre os dias 11 e 14 de março

A 13ª edição da Mostra Cinema e 
Direitos Humanos acontece entre os 
dias 11 e 14 de março, no auditório Rio 
Amazonas, da Faculdade de Estudos 
Sociais da Ufam. A cerimônia iniciará 
às 18h30, com a exibição do filme “Nas 
Asas da Pan Am”, de Silvio Tendler, 
cineasta homenageado nesta edição.

Com todas as regiões representadas 
nas produções cinematográficas sele-
cionadas, a Mostra apresenta 18 filmes 
realizados por profissionais escolhidos 
por sua relação direta com os temas 
abordados nas telas, como o racismo 
e os direitos das mulheres, de pesso-
as com deficiência, povos indígenas e 
comunidade LGBTQIAPN+. O roteiro do 
evento foi organizado em programas 
divididos com os títulos “Homenagem”, 
“Raízes”, “Sementes” e “Frutos”. 

As oficinas com educadores são ou-
tras atrações da 13ª Mostra, que tem 
como tema “Vencer o ódio, semear 
horizontes”. O objetivo é a formação de 
multiplicadores, alcançando mais de 
700 educadores no país, para que a arte 
e os direitos humanos apoiem o ensino. 
Em Manaus, as oficinas acontecem na 
própria Faculdade de Informação e Co-
municação (Fic), na Av. General Rodrigo 
Otávio, 6.200, campus universitário, 
Setor Norte, de 12 a 15 de março, das 9h 
às 12, com inscrições pelo link https://
forms.gle/1rQT477w5TV6JFhd9.

Em uma segunda fase, o evento terá 
a Mostra Difusão, quando a programa-
ção desta 13ª edição ficará disponível 
online, na plataforma de streaming 
InnSaei.TV, e em equipamentos cultu-
rais das cidades participantes, de 25 de 
março a 24 de abril. Os espaços, incluin-
do os do interior, foram cadastrados 
pelo Ministério da Cultura, que realiza 

DIVULGAÇÃO

GRATUITA 
DIVULGAÇÃO

a Mostra com o Ministério dos 
Direitos Humanos e da Cidadania. 
A produção é do Departamento 
de Cinema e Vídeo da Universi-
dade Federal Fluminense (UFF), 
com produção local do Casarão 
de Ideias e da UFAM.

Programação gratuita
Dia 11, a programação da 13ª 

Mostra Cinema e Direitos Huma-
nos começa com “Nas Asas da Pan 
Am”, dirigido por Silvio Tendler, às 
19h, no auditório Rio Amazonas 
da Ufam.

Dia 12, às 9h, no auditório Rio 
Alalaú na Faculdade de Educa-
ção (Faced) o programa “Frutos” 
da Mostra, destinado ao público 
infanto-juvenil, apresenta “Um 
Filme de Verão”. Mais tarde, a 
partir das 14h, o programa “Raízes” 
exibe “Travessia”, “Filha Natural”, 
“Nossa mãe era atriz”, “Mãri Hi – A 

Árvore do Sonho”, “O que pode um 
corpo?” e “A poeira dos pequenos 
segredos”, com debate às 15h40.

Dia 13, às 9h, no auditório Rio 
Alalaú na Faced o programa “Fru-
tos” exibe “Tesouro Quilombola”, 
seguido por “Mutirão, O Filme”, 
“Cósmica” e “O Pato”. A partir das 
14h, o programa “Sementes” traz 
“Ribeirinhos do Asfalto”, “Adão, 
Eva e o Fruto Proibido”, “Nossos 
espíritos seguem chegando”, “Me 
farei ouvir”, “Escrevivência e Re-
sistência: Maria Firmina dos Reis 
e Conceição Evaristo”, com debate 
ao final.

Dia 14, às 16h, no auditório Rio 
Alalaú na Faced acontece a ses-
são “Homenagem” com mais um 
filme de Silvio Tendler: “A Bolsa ou 
a Vida”. Informações podem ser 
acompanhadas nas redes sociais 
do evento ou site mostracinema-
edireitoshumanos.mdh.gov.br.

no Vale do Paraíba   
de evento audiovisual 

senho e pintura, o que resultou 
na criação de cerca de 300 
obras. O acervo foi adquirido 
pelo Museu Amazônico em 
1996. Além da exposição, por 
meio de um Projeto de Ex-
tensão da Ufam, a produção 
de um curta-metragem, uma 
história em quadrinhos e um 
jogo de memória puderam ser 
desenvolvidos no ano de 2022.

O filme - A animação homô-
nima Cem Pilum – A história 
do Dilúvio, dirigido por Thiago 
Morais, é o resgate de uma 
das histórias contadas pelo lí-
der do povo Dessana Feliciano 
Lana, fazendo uma homena-
gem ao artista, que foi vítima 
da covid 19 e faleceu em 12 de 
maio de 2020. Narrado por Mi-
guel Lana, o curta-metragem 
tem sido muito bem recebido 
festivais mundo afora. Já foi 
exibido em Paris na sede da 
UNESCO; no Museu Austra-
liano em Sydney; foi vencedor 
de melhor trilha sonora no 
Festival Guarnicê de Cinema 
(Maranhão); participou do 
15° Curta Taquary – PE; Mos-
tra Internacional de Cinema 
Atlântico – Recife e no Fes-
tival de Cinema da Amazônia:  
Olhar do Norte.
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Presidente do Fla 
se reuniu com 
presidente da Caixa 
para tratar de 
compra do terreno

    Em Tempo

O Flamengo apresen-
tou o projeto de novo 
estádio na região do 
Gasômetro ao presi-

dente da Caixa, Carlos Viei-
ra, segundo o blog do Lau-
ro Jardim. Rodolfo Landim 
detalhou seus planos para 
dar prosseguimento ao seu 
plano.

O terreno o qual o Rubro-
-Negro planeja construir seu 
novo estádio é avaliado em 
R$ 250 milhões e é de pro-
priedade de um fundo de 
investimentos da Caixa. O 
encontro aconteceu no úl-
timo final de semana e foi 
considerado um pontapé 
inicial.

Caso queira adquirir o lo-
cal, o Flamengo precisaria 
apresentar uma proposta de 
compra do terreno, que pos-
sivelmente deverá ser por 
meio de uma PPP (Parceria 
Público-Privada) entre o clu-
be carioca e a Caixa. Essa fase 
ainda não aconteceu.

Enquanto isso, o Rubro-
-Negro luta pela concessão 
do Maracanã em parceria 
com o Fluminense pelos pró-
ximos 10 anos. O clube tem a 
concorrência do Vasco e da 
empresa que administra o 
Mané Garrincha, em Brasília.

Briga pelo Maraca
O Flamengo vai tentar im-

pugnar a proposta do Vasco 

Flamengo apresenta projeto 
para novo estádio no Rio

na licitação do Maracanã. O 
vice-presidente geral e jurí-
dico do Rubro-Negro, Rodri-
go Dunshee, os cruzmaltinos 
estão “ilegais” no edital. O 
Consórcio Fla-Flu vistoriou 
preliminarmente os docu-
mentos do Consórcio Ma-
racanã Para Todos, de Vasco 
e WTorre, e identificou parti-
das do Santos e do Brusque 
nos documentos.

“A gente pode ver que o 
consórcio do Vasco, para 
completar o número de jo-
gos, utilizou direitos de jogos 
de clubes de fora do Rio, no 
caso o Brusque e o Santos. 
Ainda vamos precisar exa-
minar com calma. Mas todo 
princípio dessa licitação é 

para atender ao Estado do 
Rio, aos times do Rio. A gente 
entende que não vai passar 
isso, porque não é de boa 
fé, então a gente entende 
que vai ser reprovado. Na 
hipótese que seria absurda 
(de não reprovar), a gente 
vai impugnar”, disse Dun-
shee ao ge.

“A nossa proposta é mui-
to boa. A gente atende aos 
requisitos. A gente vai deixar 
o time do Vasco usar even-
tualmente. Não vejo preju-
ízo nenhum do Flamengo”, 
emendou o dirigente.

Flamengo e Fluminense 
prometem 70 partidas e isso 
permite a pontuação máxi-
ma da concorrência pública. 

O mínimo previsto no edital 
são 25 jogos, sendo 75% de 
competições da Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF) ou competições inter-
nacionais.

Lúcio Barbosa, o CEO da 
SAF do Vasco, preferiu não 
comentar a proposta cruz-
maltina nem a dos concor-
rentes.

“A gente não pode comen-
tar sobre a proposta especi-
ficamente. A gente não tem 
acesso à proposta deles ain-
da. O que posso comentar é 
que a gente está confiante 
em relação à nossa proposta. 
Ela está de acordo com os 
requisitos do edital. O nome 
do nosso consórcio é Ma-

Palmeiras sobe tom contra John Textor após acusações
MANIPULAÇÃO

Da redação

O Palmeiras irá processar 
John Textor, sócio majori-
tário da SAF do Botafogo, 
nas esferas civil, criminal e 
esportiva, sobre as acusa-
ções feitas pelo americano 
de suposta manipulação de 
resultados no futebol bra-
sileiro e favorecimento da 
arbitragem ao Verdão nas 
duas últimas edições do 
Brasileirão.

“A Sociedade Esporti-
va Palmeiras informa que 
tomará todas as medidas 
legais cabíveis – nas esfe-
ras civil, criminal e esporti-
va – contra o dono da SAF 
do Botafogo, John Textor, 
para que ele responda pelas 
declarações irresponsáveis 
e levianas que, recorren-
temente, têm envolvido o 
nome do atual bicampeão 
brasileiro. A nossa história 
de 109 anos é pautada pela 
ética e pelo respeito aos 
adversários e entidades. Se 
Textor tem informações so-
bre a prática de atos ilícitos 

no futebol brasileiro, que 
as apresente imediatamen-
te aos órgãos competentes, 
incluindo os públicos”, afir-
mou o clube paulista em 
trecho de nota.

“Aceitar a derrota, por 
mais dolorida que ela seja, 
é o primeiro passo a ser 
dado por quem almeja se 
reerguer. Em vez de ad-
ministrar um momento de 
instabilidade com a frieza 
que se espera de um empre-
sário, porém, Textor prefere 
se portar como um carica-
to cartola à moda antiga”, 
completou.

Desde o ano passado, 
Textor tem falado em pro-
blemas da arbitragem bra-
sileira e entrou em conflito 
com o Palmeiras na reta 
final do Brasileiro de 2023, 
após a derrota de virada, 
por 4 a 3, no Nilton Santos. 
Com a conquista do título, 
ultrapassando o Alvinegro, 
a presidente Leila Pereira 
disse que o dirigente estava 
desequilibrado.

O Palmeiras espera que 

Textor apresente as provas 
que declarou ter e reiterou 
respeito ao clube carioca. 
Na sexta-feira (8), o STJD 
abriu um inquérito sobre as 
alegações, e o dono da SAF 
do Botafogo tem até terça-
-feira (12) para apresentar 
provas que sustentem suas 
acusações. O americano 
afirma ter áudios de “juízes 
gravados reclamando de 
não terem propinas pagas”.

Em vídeo divulgado pelo 
Botafogo, o dono da SAF do 
Botafogo disse que o árbitro 
envolvido no suposto jogo 
manipulado tem sotaque 
carioca e apitava uma parti-
da em uma “divisão menor”.

A diretoria do Verdão tam-
bém questiona os estudos 
apresentados sobre supos-
to favorecimento da arbi-
tragem ao Verdão no Bra-
sileirão 2023. O proprietário 
do time carioca contratou a 
empresa Good Game!, que 
chegou à conclusão que o 
Glorioso ficaria com 21 pon-
tos de vantagem em relação 
ao Alviverde na competição.

Imagem aérea do terreno do Gasômetro, que pertence à Caixa e é onde o Flamengo deseja construir seu novo estádio no Rio de Janeiro

ANDRÉ DURÃO

racanã para todos. A gente 
conta também com Flamen-
go, Fluminense e Botafogo 
jogando no Maracanã para 
engrandecer o futebol ca-
rioca”, explicou Lúcio.

Etapas
1) 7 de dezembro de 2023: 

propostas entregues pela 
dupla Fla-Flu, Vasco e Are-
na 360;

2) 19 de dezembro de 2023: 
comissão habilita os três 
concorrentes e abre prazo 
para impugnações;

3) Fevereiro de 2024: Go-
verno divulga resultado da 
análise de impugnações e 
defesa em total de seis re-
cursos de concorrentes;

4) 5 de março de 2024 (fase 
atual): abertura dos envelo-
pes de propostas técnicas 
dos classificados e novo pra-
zo para recursos e análise do 
Governo dos mesmos;

5) Fase 3 (sem data marca-
da): abertura dos envelopes 
de propostas financeiras dos 
classificados e novo prazo 
para recursos e análise do 
Governo dos mesmos.

Um pé na final
Tite distribuiu sorrisos, na 

sala de imprensa do Mara-
canã, após a vitória por 2 a 
0 sobre o Fluminense, pelo 
jogo de ida da semifinal do 
Campeonato Carioca. Apesar 
da felicidade com o triunfo, 
o técnico afirmou que a vaga 
na decisão está em disputa.

“Um grande jogo. Um jogo 
digno da grandeza do Fla-
-Flu, da qualidade técnica 
das duas equipes, de uma 
grande apresentação. E um 
resultado inconteste. Não dá 
para avaliar os números ago-
ra, não tem jeito. A adrenalina 
fica projetando uma semifi-
nal ainda aberta”, disse Tite 

Satisfeito com o desem-
penho, Tite exaltou a su-
perioridade do Flamengo 
na partida, tanto no ataque 
quanto na defesa. O técnico 
completou falando sobre a 
boa relação que tem com o 
elenco.

“Tem uma relação de pro-
fissionais que são transpa-
rentes e leais. Que querem 
trabalhar. E querem mere-
cer através do trabalho. Não 
quer tirar nada do adversário 
ou da arbitragem, mas tam-
bém não quer que ninguém 
tire o que é seu. Não temos 
familiares, temos um grupo 
extraordinário”, finalizou.

15Pódio
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Verdão espera que o presidente do Botafogo apresente provas sobre manipulação no futebol brasileiro

Fogão na Pré-Liberta
O Botafogo abre a sema-

na decisiva para o futuro do 
clube na temporada 2024. 
Sem grande foco na Taça 
Rio, apesar de vencido por 
2 a 1 no último domingo (10), 
o clube mira no principal 

objetivo desse início de ano: 
classificar na Libertadores 
no meio da semana. 

Depois da definição, a 
tendência é que a direção 
acelere as movimentações 
na busca pelo substituto 
de Tiago Nunes, demitido 

há quase três semanas. 
No momento, Fábio Matias 
tem sido o técnico interino.

O Alvinegro visita o Red 
Bull Bragantino, na quarta-
-feira (13), às 20h30 (horá-
rio de Manaus), em Bragan-
ça Paulista.
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Inscrições abertas para 
22ª edição dos Jogos Sesi

Os Jogos SESI 2024, 
competição oficial 
da indústria ama-
zonense, estão 

com inscrições abertas. O 
evento traz disputas nas 
modalidades de futebol de 
campo e futebol sete más-
ter, somente no masculi-
no, e futebol sete principal, 
futsal, vôlei de quadra e 
vôlei de praia, nas catego-
rias masculino e feminino. O 
prazo para as inscrições se 
encerra no dia 10 de maio.

A 22ª edição dos Jogos 
SESI será realizada de maio 
a novembro nas dependên-
cias do SESI Clube do Tra-
balhador, que conta com 
dois ginásios poliesporti-
vos, dois campos de futebol 
de grama sintética, além do 
estádio Roberto Simonsen, 
que oferece gramado de 
excelente qualidade, tú-
neis de acessos das equi-
pes dos vestiários para o 
gramado, cabines de som 
e área de aquecimento dos 
atletas.

Para participar, o atleta 
deve ter vínculo empre-
gatício com uma empresa 
industrial e ser admitido até 
dois meses antes do início 
das competições. Os inte-
ressados devem acessar o 
site www.fieam.com.br/se-

Em Tempo
DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A 22ª edição dos Jogos SESI será realizada de maio a novembro nas dependências do SESI Clube do Trabalhador

Seletiva apontou seis estudantes atletas de karatê, nas modalidades Kata e Kumite, para os JEBs 2024

siclube/home, preencher 
o formulário de inscrição 
nas modalidades deseja-
das para geração de bo-
leto e pagamento no SESI 
Clube do Trabalhador, para 
efetivação da matrícula e 
recebimento de login e se-
nha para cadastramento de 
demais participantes.

Mais informações pelo 
número (92) 98431-8043 
e e-mails sesiesporte@

sesiam.org.br, ctam.espor-
te@sesiam.org.br ou no 
SESI Clube do Trabalha-
dor, localizado na Alame-
da Cosme Ferreira, 7399, 
São José I, atendimento  
das 8h às 17h.

Festival SESI Música
O Serviço Social da In-

dústria (SESI Amazonas) dá 
andamento com o Festival 
SESI Música, destinado a 

revelar talentosos intér-
pretes da canção entre os 
trabalhadores da indústria 
amazonense. As inscrições 
estão abertas, e devem ser 
feitas por meio da ficha pa-
dronizada dos Jogos SESI 
2024, que está disponível 
no site www.fieam.com.br/
sesiclube/home.

Poderão participar do 
Festival SESI Música 2024, 
na categoria interpretação, 

trabalhadores da indústria, 
um por empresa, com idade 
a partir de 16 anos, mesmo 
que não estejam partici-
pando dos Jogos SESI 2024, 
como realizado nas edições 
anteriores.

O Festival SESI Música vai 
premiar os três primeiros 
colocados na categoria in-
terpretação com R$ 3.000, 
R$ 2.000 e R$ 1.000, res-
pectivamente. Os candida-

tos finalistas, que tiverem 
suas empresas participan-
tes dos Jogos SESI, marcam 
pontos na competição ge-
ral em ordem decrescente, 
de 10 a 1 ponto.

Os Jogos SESI têm o in-
tuito de integrar os pro-
fissionais da indústria 
amazonense e promover 
a competitividade, sempre 
saúdavel, para promoção 
das atividades físicas.

Estudantes brilham na 
seletiva para JEBs Sub-18

   Da redação

A disputa da seletiva 
de karatê, que apontou a 
equipe que vai represen-
tar o Amazonas nos Jogos 
Escolares Brasileiros (JEBs 
2024), abriu, oficialmente, 
a temporada do esporte 
escolar amazonense, no 
domingo (10). A disputa 
nacional da modalidade, 
que é organizada pela Con-
federação Brasileira do 
Desporto Escolar (CBDE), 
acontece no período de 17 
a 25 de maio, em Aracaju 
(SE).

De acordo com o pre-
sidente da Federação 
Amazonense de Desporto 
Escolar (FADE), professor 
Auricélio Andrade, a se-
letiva escolar aconteceu 
dentro da programação da 

primeira etapa do Circuito 
Amazonense de Karatê - 
Copa Alfa Black

Contando apenas com 
lutadores das faixas Mar-
rom e Preta, a seletiva es-
tadual apontou seis estu-
dantes atletas de karatê, 
nas modalidades Kata e 
Kumite, classificados para 
os JEBs 2024. O evento 
nacional servirá como clas-
sificatória para a Gymnasí-
ade, competição mundial 
escolar que acontece no 
período de 23 a 31 de ou-
tubro, no Bahrein. 

Os seis classificados são 
oriundos de escolas pú-
blicas do Amazonas. Uma 
delas é Laura Calado, de 15 
anos, aluna do Ensino Mé-
dio no CMPM I, garantida 
na disputa de Kata (de-
monstração de técnica). 

“Estou muito feliz em es-
tar participando dos JEBs, 
agora na categoria Sub-
18. Muito feliz em poder 
representar o meu estado 
e o meu esporte”, disse 
a menina, que tem uma 
década dedicada ao karatê. 

Classificados
1 - Guilherme Martins 

(CETI Maria Adelaide Ma-
rinho Hortêncio);

2 - Laura Mayse Silva 
Calado (CMPM I);

3 - Letícia Clauciele Sou-
za da SIlva (EE Governador 
Melo e Póvoas);

4 - Josué Vasconcelos de 
Souza (CMPM I);

5 - Luan de Souza Mota 
(EE Eliana Ferreira de Mo-
rais/CMPM VII);

6 - Guilherme Machado 
Cardoso (CMPM I).

KARATÊ

Para participar, atleta 
deve ter vínculo 
empregatício com 
uma empresa 
industrial e ser 
admitido até 
dois meses 
antes dos Jogos


